# Информационный отчет МБУК «ЦБС» Марьяновского муниципального района Омской области за 2024 год

Название библиотечного объединения (строго по Уставу)	Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система» Марьяновского муниципального района Омской области
Председатель Комитета по культуре	Проходимов А.И. Тел. 8(38168)21078
<b>Адрес Центральной библи<mark>отеки</mark></b>	646040. Омская область,
района	р.п. Марьяновка, ул. Ленина 16
Электронная почта (e- mail)	Marianovkalib@mail.ru
Сайт библиотеки	https://марцбс.рф/
Директор МБУК «ЦБС»	Волкова Т.П. 8(38168)21106
Заведующая отделом обслуживания МБУК «ЦБС»	Самойлова В.В. 8(38168)21106
Библиограф ЦРБ	Солодовниченко А.В. 8(38168)21106

Директор

Т.П. Волкова

# Оглавление

1. События года	3
2. Библиотечная сеть территории	5
3. Основные статистические показатели	7
4. Библиотечные фонды	9
5. Электронные и сетевые ресурсы	13
6. Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей	15
7. Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое	
обслуживание пользователей	33
8. Краеведческая деятельность библиотек	37
9. Автоматизация библиотечных процессов	39
10. Организационно-методическая деятельность ЦРБ	40
11. Библиотечные кадры	47
12. Материально-технические ресурсы библиотек	48
13. Основные итоги года	51

### 1. События года

### 1.1. Главные события библиотечной жизни

Деятельность муниципального бюджетного учреждения культуры Централизованная библиотечная система» Марьяновского муниципального района Омской области в 2024 году осуществлялась в соответствии с Муниципальным заказом, утвержденным Комитетом по культуре Администрации Марьяновского муниципального района Омской области от 01.01.2024 г.

Плановые показатели муниципального задания, поставленные перед МБУК «ЦБС» Марьяновского муниципального района реализованы в полном объеме и составили 100% исполнения. Продвижение книги в читательскую среду осуществлялось в стационарных и вне стационарных условиях. Библиотеки применяли различные формы работы, активно присутствовали в социальных сетях в группах «Одноклассники», «ВКонтакте» (специалисты ведут 17 веб-страниц), официальном сайте ЦБС – Марцбс.рф - <a href="https://mapu6c.pф/">https://mapu6c.pф/</a> размещена информация о деятельности библиотек и библиотечных мероприятиях.

Библиотеки системы принимали активное участие в различных конкурсах:

- Федеральные конкурсы: Конкурс на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Омской области Орловская сельская библиотека-филиал №12 победитель конкурса в номинации: «Лучшее учреждение культуры, находящееся на территории сельского поселения Омской области», направление «Библиотечное дело»;
- Областной конкурс среди муниципальных библиотек Омской области «Библиотека года» Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева, участник конкурса;
- Библиотекарь Шараповской сельской библиотеки-филиала Вильгельм Г.В., участник областного конкурса «Лучший библиотекарь Омского Прииртышья» в 2024 году.

Библиотеки МБУК «ЦБС» - участники проекта культурного просвещения молодых людей в возрасте от 14 до 22 лет «Пушкинская карта», который позволяет молодежи бесплатно посещать библиотечные мероприятия за счёт федерального бюджета. Прошли модерацию и проведено 50 актуальных платных мероприятий, организованных ЦБ B.H. Ганичева, Конезаводским, им. Шараповским, Москаленским, Усовским Боголюбовским, Овцеводческим, Орловским библиотеками-филиалами. Реализовано 300 билетов.

В рамках Российского движения молодежи «Движение Первых» клуб «Контакт» Центральной районной библиотеки им. B.H. Ганичева принял участие Всероссийском конкурсе «Премия Первых» в основной тематической номинации Из числа жителей р.п. Марьяновка, старшеклассников, педагогов и родителей была создана Летучая команда, которая ПО достоинству оценила интеллектуальный блиц-турнир «Интересно учить интересно учиться», организованный для молодежи села Новая Шараповка. Для нас участие в конкурсе – это возможность показать интересную и содержательную работу совместно с молодежью района.

Специалисты МБУК «ЦБС» - участники Международного исторического диктанта на тему событий Великой Отечественной войны — «Диктант Победы». Библиотеки работают в тесном контакте с марьяновским филиалом фонда "Защитники Отечества". В День Государственного флага России совместно была проведена незабываемая встреча с земляками, героями - бойцами СВО Виталием и Николаем Афанасьевыми из посёлка Москаленский. Наши защитники рассказали о том, как выполняют воинский долг, и о том, что важно защищать Родину. В поддержку СВО в библиотеках организованы выставки, посвященные защитникам России.

Библиотеки МБУК «ЦБС» - участники Всероссийской просветительской акции «Библиотечный диктант», приуроченной к Общероссийскому дню библиотек; XV Международной акции «Читаем детям о Великой Отечественной войне» (ГБУК «Самарской областной детской библиотекой»); областной акции «Читаем детям вслух» (Омской областной библиотекой для детей и юношества); областной акции «Неделя безопасного Рунета 2024», которые включали мероприятия, различные, как по форме, так и по содержанию, были посвящены продвижению книги чтения.

В рамках Всероссийского фестиваля энергосбережения и экологии «Вместе Ярче» в библиотеках работали 19 тематических выставок, было организовано 20 мероприятий, дополненных просмотром документальных фильмов и видеороликов.

Детская библиотека приняла участие в Фестивале детских библиотек Омской области «Читаем вместе-2024» областного конкурса «Самая читающая семья».

Орловская сельская библиотека-филиал №12 библиотека удостоена звания лауреата Межрегионального открытого творческого фестиваля «СО-РАДОВАНИЕ», посвященного популяризации традиционных духовно-нравственных ценностей в рамках Года Семьи.

### Муниципальные конкурсы:

С целью популяризации творчества писателя В.Н. Ганичева проведен районный литературный конкурс «Любовь к Отечеству сквозь таинство страниц». 21 декабря состоялись Ганичевские чтения, церемония вручения литературной премии им. Ф.Ф. учредителями которой являются Омская областная обшественная Ушакова, Союза писателей организация России Администрация Марьяновского И муниципального района Омской области.

Библиотеки МБУК «ЦБС» - активные участники районного конкурса Территориально-избирательной комиссии по Марьяновскому району на лучшую разработку мероприятия по повышению правовой культуры молодых избирателей. Участники районного конкурса награждены благодарственные письмами.

Специалисты Центральной районной библиотеки им. В.Н. Ганичева — участники проекта Ветеранского движения Марьяновского района «Битва за Москву как пролог

Великой Победы», в рамках которого 6 ноября состоялся урок мужества, посвященный Битве под Москвой и её героическим защитникам.

# 1.2. Региональные, муниципальные нормативно-правовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек в анализируемом году

развитии библиотечной деятельности постоянное внимание уделяется соблюдению норм Модельного стандарта деятельности публичных библиотек, Положения организации библиотечной деятельности в об Марьяновском Совета районе, утвержденного решением Марьяновского муниципальном муниципального района. Работа библиотек в истекшем году была нацелена на выполнение плана мероприятий, направленных на повышение эффективности сферы культуры Марьяновского района Омской области в 2024 г.

Выполняя требования Федерального закона от 25 июля 2002 г. № 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности», библиотеки регулярно вели сверку фонда и электронного каталога с «Федеральным списком экстремистских материалов», проводили блокирование доступа с компьютеров, установленных в библиотеке, к сайтам и электронным документам экстремистского содержания. По итогам еженедельных проверок составлялись акты. Согласно ФЗ «О контроле за деятельностью находящихся ПОД иностранным влиянием», лиц, Государственной Думой от 29 июня 2022 года ведется работа по исключению книг авторов, признанных иноагентами из электронных и карточных каталогов.

# 1.3. Участие в федеральных, региональных, муниципальных целевых программах, проектах и иных мероприятиях

Основополагающими для развития библиотечного дела в МБУК «ЦБС» Марьяновского муниципального района являются:

- Национальный проект «Культура» (2019-2024 годы);
- Государственная программа Российской Федерации «Доступная среда» на 2021-2025 годы;
- подпрограмма «Развитие культуры и туризма в Марьяновском муниципальном районе Омской области (2016-2025 годы)» муниципальной программы Марьяновского муниципального района Омской области «Развитие социально-культурной сферы Марьяновского муниципального района Омской области (2016 − 2025 годы)», утверждена постановлением Главы Марьяновского муниципального района от 27.11.2013 № 879.

# 2. Библиотечная сеть территории

# 2.2. Доступность библиотечных услуг:

<u>- соблюдение нормативов обеспеченности библиотеками населения в разрезе</u> муниципального образования

	2022	2023	2024	+/- к 2023г.
Численность населения	26536	25346	25313	-33
муниципального района, всего				
В том числе районного центра	8555	8575	8613	+38
В том числе сельских поселений	17981	16771	16700	- 71

- среднее число жителей на одну библиотеку 1266 человек;
- число населенных пунктов и жителей, не имеющих возможности доступа к библиотечным услугам 0;
- число библиотек, работающих по сокращенному графику -14.

Возглавляет систему Центральная районная библиотека. Учреждение находится в ведомственном подчинении Комитета по культуре Администрации Марьяновского муниципального района. Учреждение имеет статус юридического лица. По итогам статистической отчетности (форма 6-НК) библиотечное обслуживание населения осуществляли 20 библиотек: Центральная районная Марьяновского района библиотека им. В.Н. Ганичева – 1, Детская библиотека – 1, Сельских филиаловбиблиотек – 18. В сельских поселениях во всех 9 центральных усадьбах есть по 1 сельской библиотеке-филиалу; 9 сельских библиотек-филиалов в малых сёлах 9-ти поселений. В сельских библиотеках-филиалах работает 19 специалистов. В среднем каждый читатель посетил библиотеку 19 раз в год. Режим работы общедоступных библиотек составлен с учетом мнения населения. Во всех библиотеках не менее 14% рабочего времени приходится на нерабочее время основного населения (суббота, воскресенье).

### 2.3. Краткие выводы по разделу

Библиотеки в муниципальном районе существуют не разрозненно, а в статусом юридического общей единого учреждения co лица, структурой управления, финансирования, комплектования, развития кадрового потенциала, единым библиотечным фондом, что является залогом успешной деятельности каждой библиотеки. Библиотеки МБУК «ЦБС» работают на деятельности муниципальной общедоступной библиотеки, Стандарта утвержденного Главой Марьяновского муниципального района Омской области Постановление №112 от 25.04.2024, Правил пользования библиотеками, годового и внутреннего трудового ежемесячных планов, правил распорядка, расписания, положений об оплате труда, стимулирующих выплатах, Коллективного трудового договора, должностных инструкций и др.

В 2024 году изменений по организации библиотечного обслуживания в районе не проводилось, численность структурных подразделений (филиалов), а также библиотечных пунктов осталась на уровне 2023 года. В целом состояние библиотечной сети района удовлетворяет потребности населения в организации

библиотечного обслуживания. Проблемой является материально-техническое состояние зданий и оснащение библиотек.

### 3. Основные статистические показатели

- 3.1. Охват населения района библиотечным обслуживанием составил 67%
- 3.2. Динамика показателей, отражающих объем основных работ/услуг, выполненных библиотеками района

Абсолютные показатели деятельности муниципальных библиотек:

Показатели	2023 год	2024 год	± 2023 году
Зарегистрированные пользователи (по единой	16918	16921	+3
регистрации), всего			_
- в том числе пользователей, обслуженных в	15657	15659	+3
стационарных условиях:			
в том числе:	6340	6341	+1
- дети до 14 лет			
- молодежь 15-30 лет	3653	3662	+9
- в том числе пользователей, обслуженных во	1237	1239	+2
внестационарных условиях			
- в том числе удаленные пользователи	24	23	-1
Число посещений (в стационарных условиях), всего	250452	294130	+43678
из них посещений массовых мероприятий	62344	75201	+12857
Число посещений (во внестационарных условиях),	19798	24769	+4971
всего			
Число обращений удаленных пользователей	21572	28023	+6451
библиотеки, всего			
- количество посещений веб-сайта библиотеки	21572	21691	+119
Выдано документов в стационарном режиме, всего	376410	378531	+2121
в том числе:	226227	229400	+3173
- дети до 14 лет			
- молодежь 15-30 лет	57994	60305	+2311
Выдано документов во внестационарном режиме	16743	18738	+1995
Выдано документов в удаленном режиме	0	0	0
Количество выданных справок и предоставленных	16781	16782	+1
консультаций посетителям библиотеки			
Количество выданных справок и консультаций,	425	425	+0
предоставляемых в виртуальном режиме удаленным			
пользователям библиотеки			

Внестационарное обслуживанием осуществляется для лиц преклонного возраста и граждан с ОВЗ, проживающих в Домах инвалидов р.п. Марьяновка, пос. Москаленский и пансионата «Благодать» с. Боголюбовка. Обслуживание данной

категории строится на индивидуальном подходе к каждому читателю, услуги и материалы предоставляются в доступной форме. В малых населенных пунктах работает 21 пункт вне стационарного обслуживания пользователей.

Относительные показатели деятельности муниципальных библиотек

Наименование показателя		2023	2024 год	Динамика +/ - к 2023 г.	Норматив (не менее)			
Посещаемость (посещения/пользователи)	год 16	17	19	+2	9,6			
Обращаемость (число книговыдач /фонд)	1,3	1,3	1,4	+1	1,5-1,7			
Читаемость на 1 пользователя	23	23	23	+0	22–25			
(книговыдача /пользователи)								
Документообеспеченность								
– 1 жителя (фонд / количество жителей)	11	12	12	+0	7-9			
– 1 пользователя (фонд / количество	17	17	17	+0	8-12			
пользователей)								
Обновляемость фонда	2,3	2,3	2,4	+0,1	2,5			
Количество новых книг в расчете на 1 тыс.	250	262	263	+1	250			
жителей								

3.3. Оказание платных услуг

Вид оказанной услуги	2022 г.	2023 г.	2024 г.	Динамика + /-
				к 2023 г.
Оказание платных услуг	213 000,00	234 300,00	311537,20	+77237,20

На основании Устава, положения о платных услугах, прейскуранта библиотеки МБУК «ЦБС» оказывали платные услуги. Средства, полученные от оказания платных услуг, были направлены на проведение косметического ремонта зданий и помещений, содержание копировально-множительной техники, приобретение оборудования.

### 3.4. Краткие выводы по разделу

Основополагающим фактором, определяющим показатели деятельности учреждения, является национальный проект «Культура». Анализируя статистические показатели работы библиотек, следует отметить, показатели выполнены в полном объеме в соответствии с планом муниципального задания. Библиотеки района стремились эффективно использовать фонд, как в стационарном, так и внестационарном режимах, инсталлированных и сетевых удаленных лицензионных документов баз данных электронных библиотек НЭБ, НЭБД и ЛитРес.

# 4. Библиотечные фонды

# 4.1. Анализ статистических показателей (за три года)

# Формирование и использование библиотечных фондов

год	Всего	Печатные издания		аудиовизуальные	Обі	новляемость %	Темп роста
		Книги	Брошюры			норма	
2022	292 962	250 105	41 234	1451 172	2,3	2,2	1,00
2023	295 622	252 487	41 506	1451 178	2,25	2,2	1,01
2024	279 062	236 468	40 965	1451 178	2,38	2,2	1,00

# 4.2. Общая характеристика совокупного фонда библиотек района

			По отраслям знаний (экз.)								
Год	Всего (экз.)	Естественные науки	Техника. Технические науки	Сельское и лесное хозяйство	Здравоохранение. Медицинские науки	Социальные науки. Общественные науки	Филологические науки	Искусство, физкультура и спорт	Художественная литература	Детская литература	Литература универсального характера
2022	292 962	12 484	8 519	6 767	49	35 437	8 899	9 992	164 005	46 742	68
2023	295 622	12 459	8 553	6 735	72	35 615	8 891	10 009	166 244	46 963	81
2024	279 062	12 300	8 342	6 532	78	34 969	8 804	9 942	151 612	46 395	88

# Совокупный объем фонда

Год	Объем фонда (экз.)	$\pm$ к предыдущему году экз.
2022	292 962	+2 656
2023	295 622	+2 660
2024	279 062	- 16 560

### Статистические показатели

Год	Поступило всего	Поступило на 1000 жителей	Норма
2022	6 652	250,00	250
2023	6 652	262,45	250
2024	6 654	253,00	250

### Видовой состав фонда

	Brigodon cocias Gonga									
			По видам изданий (экз.)							
Год	Всего (экз.)	Книги	Брошюры	Электронные документы на съемных носителях	Документы на микроформах	Документы на других видах носителей	Газеты	Журналы		
2022	292 962	250 105	41234	172	_	1 451	52	329		
2023	295 622	252 487	41 506	178	_	1 451	53	495		
2024	279 062	236 468	40 965	178	_	1 451	54	570		

### 4.3. Движение совокупного фонда библиотек, в т.ч. по видам документов

Поступило

			По отраслям знаний (экз.)								
Год	Всего (экз.)	Естественные науки	Техника. Технические науки	Сельское и лесное хозяйство	Здравоохранение. Медицинские науки	Социальные науки. Общественные науки	Филологические науки	Искусство, физкультура и спорт	Художественная литература	Детская литература	Литература универсального характера
2022	6 652	91	106	31	3	465	19	69	5 486	358	24
2023	6 652	78	126	42	24	574	18	62	5 111	604	13
2024	6 654	92	104	19	6	529	22	38	5 188	649	7

- подписка на печатные периодические издания второе полугодие  $2024 \, \text{г.} 624 \, \text{экз.}$
- подписка на удаленные сетевые ресурсы (электронные библиотечные системы) нет
- электронных документов, в т. ч. локальные сетевые ресурсы, удаленные сетевые ресурсы (подписка на ЭБС и др.), ЭД на съемных носителях 0 (2024 г.);

- по отраслевому составу (%)

The expansion of the second of	
Общественно-политическая литература	7,95
Естественнонаучная литература	1,38
Здравоохранение	0,09
Техническая литература	1,56
Сельскохозяйственная литература	0,29
Искусство, физкультура и спорт	0,57
Языкознание и литературоведение	0,33
Художественная литература	77,97
Литература для дошкольников	9,75
Литература универсального содержания	0,11

#### Выбыло

DDIODI	<del></del>										
		По отраслям знаний (экз.)									
Год	Всего (экз.)	Естественные науки	Техника. Технические науки	Сельское и лесное хозяйство	Здравоохранение. Медицинские науки	Социальные науки. Общественные науки	Филологические науки	Искусство, физкультура и спорт	Художественная литература	Детская литература	Литература универсального характера
2022	3 996	84	206	70	2	310	85	98	2 858	283	_
2023	3 992	103	92	74	1	396	26	45	2 872	383	_
2024	23 214	251	315	222	_	1 175	109	105	19820	1217	_

Выбытие из фондов муниципальных библиотек (с указанием причин исключения)

- печатных изданий 23214, из них книг 21 580;
- электронных документов -0;
- удаленных сетевых ресурсов -0.

Основные причины выбытия документов: по ветхости – 23 214 экз.;

# 4.4. Анализ и оценка состояния и использования фондов библиотек:

- обновляемость фондов 2,38;
- обращаемость -1,42;

- выдача документов библиотечного фонда, в том числе по видам документов:

7		2022 год	2023 год	2024 год
 типам я́	Энциклопедии	8 001	8 074	8 209
, ,—	Словари справочные издания	30 305	30 378	30 701
ам и	Книги	236 985	237 059	238 809
видам издаі	Брошюры	65 001	65 074	65 213
ВИД ИЗ,	Журналы	21 726	21 799	22 131
По	Газеты	30 664	30 737	30 822
I	Электронные носители	30	32	35
	Всего	392 712	393 153	395 920

- выдача документов библиотечного фонда, в том числе по тематике

		2022 год	2023 год	2024 год
	Естественные науки (20-28)	24 633	24 682	24 746
отраслям знаний	Техника, технические науки (3)	15 369	15 418	15 469
	Сельское и лесное хозяйство (4)	4 480	4 529	4 586
	Здравоохранение и медицинские науки (5)	2 611	2 660	2 678
	Социальные науки, обществознание (60,68)	15 464	15 513	15 575
0	Филологические науки (80/83)	7 154	7 203	7 235
По	Искусство, физкультура и спорт (75,85)	6 063	6 112	6 153
	Художественная литература (84)	278 813	278 862	281 261
	Литература универсального содержания (9)	38 125	38 174	38 217
	Всего	392 712	393 153	395 920

<sup>-</sup> учтенные отказы: 201 экз.

### 4.5. Финансирование комплектования (объемы, основные источники)

Общая сумма финансовых средств, поступивших на комплектование	562 796,82 руб.
в том числе по источникам поступления:	
- субсидии из федерального и областного бюджета в 2024 г.	150 713,42 руб.
- бюджет муниципального образования	412 083,40 руб.
- собственные средства	
2. Вышеуказанные средства израсходованы:	562 796,82 руб.
- на приобретение книг	442 789,20 руб.
кол-во наим. 778, кол-во экз. 1 008	
- на подписку периодических изданий	120 007 62 руб.
кол-во наим. журн./компл. 10 /570, газет (наим./компл.) 8/ 54	
из них:	
из бюджета муниципального образования	<b>412 083,40</b> руб.
- на приобретение книг	292 075,78 руб.
кол-во наим. 104, кол-во экз.766	
- на подписку периодических изданий	120 007,62 руб.
кол-во наим. журн./компл.10 /570, газет (наим./компл.) 8/ 54	

# <u>Краткие выводы по подразделу. Основные тенденции в формировании и использовании фондов.</u>

В 2024 году соблюден норматив «Регионального стандарта деятельности муниципальной общедоступной библиотеки Омской области» (250 новых документов в год на 1000 жителей). Основу совокупного фонда составляют печатные издания, в отраслевом разрезе преобладает художественная литература. Издания на электронных носителях – 2,68 % от общего объема фонда. Среди причин исключения литературы из фондов библиотек, на первом месте стоит ветхость, при этом на протяжении последних лет удельный вес такой литературы неуклонно возрастает.

### 4.6 Обеспечение сохранности фондов

- соблюдение действующего порядка учета документов, входящих в состав библиотечного фонда (с указанием нормативных актов) «Об утверждении Порядка учета документов, входящих в состав библиотечного фонда» от 8 октября 2012 г. № 1077

No	Название	Количество,	No	Название	Кол-во
п/п		название библиотек	п/п		
1.	Проверка фонда	Овцеводческая сельская	1.	Переплетенные издания	-
		библиотека-филиал			
2.	Проверка фонда	- Пикетинская сельская	2.	Отреставрированные	-
	литературы,	библиотека-филиал		издания	
	приобретенной	- Орловская сельская			
	за счет субсидии	библиотека-филиал			
	из федерального	- Степнинская сельская			
	и областного	библиотека-филиал			
	бюджета				

В МБУК «ЦБС» разработаны и действуют документы: Правила пользования библиотеками, Положение 0 комиссии ПО сохранности И формированию библиотечных фондов и др. Вопросам учета и сохранности книжных фондов уделяется пристальное внимание на семинарских занятиях, оказано 3 консультации специалистам сельских библиотек-филиалов по ФЗ №436 «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию». Проведены (обеспыливание, подклейка библиотечных ярлычков и кармашков, укрепление краев листа, сгибов двойного листа, распрямление уголков страниц и смятых подклеивание разрывов и утрат) как печатных изданий, так и отдельных номеров районной газеты «Авангард».

- проверка и передача фондов библиотек в условиях реструктуризации библиотечной сети нет
- число переплетенных, отреставрированных изданий 0

# - соблюдение режимов хранения

Во всех библиотеках МБУК «ЦБС» ежемесячно проводятся санитарные дни. Осуществляется своевременная обработка новой литературы, ее расстановка, соблюдение нормативных санитарно-гигиенических условий хранения. С целью организации мероприятий по противопожарной безопасности, соблюдению правил

техники безопасности в доступных, видимых местах размещены уголки, схемы-планы эвакуации пользователей в случае пожара, изготовленные в соответствии с ГОСТами.

### - наличие охранных средств

В 2024 году установлена пожарная сигнализация, которая находится на обслуживании по договору с Омским городским отделением омского областного отделения Общероссийской общественной организации «Всероссийское добровольное пожарное общество». В течение года проводились инструктажи с библиотекарями и беседы с пользователями по профилактике и предупреждению антитеррористических актов. В ЦБ им. В.Н. Ганичева установлено наружное видеонаблюдение.

### - аварийные ситуации в библиотеках

Аварийных ситуаций не было. На этапе комплектования новыми изданиями, сотрудник отдела комплектования, постоянно следит за тем, чтобы в фонды библиотек МБУК «ЦБС» не попадала литература экстремистского характера. Просмотр федерального списка осуществляется ежедневно, проводится работа по составлению списков экстремистских материалов и сверки их с электронным и учетным каталогами.

### Краткие выводы по подразделу

Ремонтом библиотечного фонда в основном занимаются библиотекари, с участием активных пользователей. Библиотеки не оснащены переплетным оборудованием, ремонт книг осуществляется подручными средствами (клей, скотч, бумага).

### 8. 5. Электронные и сетевые ресурсы

# 5.1. Формирование электронных каталогов и других баз данных

Число библиотек, создающих электронный каталог и предоставляющих доступ к нему в Интернете – 1 (ЦБ им. В.Н. Ганичева). Создаваемый эл. каталог объединяет фонды всех 20 структурных подразделений МБУК «ЦБС».

- совокупный объем электронного каталога муниципальных библиотек, из них объем электронных каталогов, доступных в Интернете

Электронный каталог входит в Сводный электронный каталог библиотек Омской области и работает в системе «OPAC-Global». В 2024 г. создавались новые записи. Объем собственных баз данных (по состоянию на 31.12.2024г.) – **74899** записей, в том числе:

- Электронный каталог (OPAC-Global)- объем 70923 записей;
- Краеведческий каталог (как в традиционном, так и в электронном виде; объем базы данных составляет **1867** записей) (ЦБ);
- СКС (объем базы данных составляет 2109 записей) (ЦБ).

### 5.2. Оцифровка документов библиотечного фонда

- объем электронной (цифровой) библиотеки, сформированной муниципальными библиотеками 0
- число оцифрованных документов, из них поступивших из других источников 0
- число сетевых локальных документов, из них документов в открытом доступе 0

# 5.3. Обеспечение пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем (ЭБС) — перечислить их названия к ресурсам Национальной электронной библиотеки (НЭБ), к базам данных с инсталлированными документами

К услугам пользователей сетевые удаленные лицензионные документы баз данных: НЭБ для взрослых, НЭДБ и ЛитРес.

Выдано (просмотрено) документов из фондов доступных виртуальных читальных залов

	2022 год	2023 год	2024 год
НЭБ	1560	2764	3006
НЭБД	238	5942	5944

### - число баз данных инсталлированных документов

Название	Обеспечение доступа	Количество	подключенных
	(да/нет)	библиот	ек в районе
	2024	2024	+/- 2023
КонсультантПлюс	да	1	0

# 5.4. Представительство муниципальных библиотек района в Интернете

Число муниципальных библиотек имеющих	Число муниципальных библиотек имеющих	Число муниципальных библиотек имеющих
веб-сайты	веб-страницы	аккаунты в социальных
		сетях
1	0	17

5.5. Предоставление виртуальных услуг и сервисов библиотеками МБУК «ЦБС» - электронный каталог, электронная доставка документов и служба виртуальной справки «Спроси библиографа». Пользователи библиотек имеют возможность использовать различные электронные ресурсы: электронные документы на съемных носителях, инсталлированные документы эл. базы данных «Консультант Плюс».

Принцип открытости предусматривает обеспечение свободного доступа к ресурсам библиотеки и удалённым пользователям. Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева — участник Интернет - проекта Министерства культуры РФ «Единое информационное пространство в сфере культуры». Количество зарегистрированных обращений к ресурсу — **2615**.

Общие проблемы формирования и использования электронных ресурсов - это нехватка финансирования на приобретение электронных ресурсов, необходимого технического и программного оборудования. Следует отметить ошибки ведения аккаунтов в соц. сетях сельскими библиотеками-филиалами, связанные с недостаточной информационной компетентностью специалистов.

# <u>6. Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей</u> <u>6.1. Программно-проектная деятельность библиотек</u>

Наименование библиотеки	Наименование программы или проекта				
Vnoon	по направлениям деятельности				
•	едение				
ЦБ им. В.Н. Ганичева	«Родного края облик многоликий»				
Шараповская сельская библиотека-филиал	«Родные истоки»				
Детская библиотека	«Наш край»				
Боголюбовская сельская библиотека-филиал	«Мой край родной – моя история живая»				
Пикетинская сельская библиотека-филиал	«Здесь Родины моей начало»				
Заринская сельская библиотека-филиал	«Исток, ты мой, Родина»»				
Москаленская сельская библиотека-филиал	«Всему начало здесь, в краю моём родном»				
Орловская сельская библиотека-филиал	«Край, где начинается Родина»				
Степнинская сельская библиотека-филиал	«В краю родном»				
Отраднинская сельская библиотека-филиал	«Сердцу милая сторона»				
Историко-патриоти	тическое воспитание				
Детская библиотека	«И память о войне нам книга оживит»				
Степнинская сельская библиотека-филиал	л «Нам не помнить об этом нельзя»				
Отраднинская сельская библиотека-филиал «Живи и помни»					
Приобщение к народно	й культуре и традициям				
Овцеводческая сельская библиотека-филиал	«Родные истоки»				
Популяризация и п	родвижение чтения				
ЦБ им. В.Н. Ганичева	«Мир чтения – молодым»				
Боголюбовская сельская библиотека-филиал	«Читающие дети – будущее страны»				
Конезаводская сельская библиотека-филиал	«Уроки внеклассного чтения»				
Пикетинская сельская библиотека-филиал	«Ключи от книжного дома»				
Пикетинская сельская библиотека-филиал	«Хорошим книгам – добрый путь!»				
Орловская сельская библиотека-филиал	«Библиотека, идущая к людям»				
Москаленская сельская библиотека-филиал	«Читаем вместе»				
Шараповская сельская библиотека-филиал	«Молодежь выбирает ЗОЖ»				
Духовно-нравств	енное воспитание				
Пикетинская сельская библиотека-филиал	«Мы в душах строим храм»				
Развитие интеллектуальных	и творческих способностей,				
обучение практическим навыкам и умениям					
Шараповская сельская библиотека-филиал	«Основы компьютерной грамотности 55+»				
Здоровый о	Здоровый образ жизни				
Шараповская сельская библиотека-филиал	«Молодежь выбирает ЗОЖ»				

Все проекты и программы внутрибиблиотечные, без финансирования, по

направлениям:

направление	всего		В ТО	м числе	
		для	для	для	для всех
		взрослых	детей	молодёжи	категорий
				15-30	
патриотизм, гражданственность, история,	3	0	1	0	2
право					
духовность, нравственность, семейные	12	0	2	0	10
ценности; краеведение, приобщение к					
народной культуре и традициям					
популяризация чтения и литературы	8	0	2	4	2
развитие интеллектуальных и творческих	1	0	1	0	0
способностей; досуг и общение; обучение					
практическим навыкам и умениям					
экология, ЗОЖ, спорт	1	0	0	1	0
	25	0	6	5	14

Библиотеками реализованы проекты, направленные на продвижение книги и чтения проведено 104 мероприятия, число посещений - 3297. Пикетинской сельской библиотекой-филиалом успешно реализован проект «Ключ от книжного дома» (12+), проведено 16 мероприятий, число посещений — 497. В Орловском филиале в рамках проекта «Библиотека, идущая к людям» проведено 19 мероприятий, число посещений более 600.

Не являясь образовательными учреждениями, библиотеки выступают в качестве социальных партнеров учебных заведений, реализуя программы летних чтений: «Каникулы без скуки» (Пикетинский ф.), проект «Солнце на книжной странице» (Боголюбовский ф.), «Летнее настроение с книгой» (Степнинский ф.) и другие. Продвижение книги в читательскую среду осуществляется библиотеками и за пределами библиотеки, проводимых на базах общеобразовательных и дошкольных учреждений, на открытых площадках возле библиотек, в парках и скверах: «Книжный шатер» (ЦБ им. В.Н. Ганичева) и «Библиотечный дворик» (Детская библиотека). Детская библиотека — участник передвижного проекта «Автоклуб» «Марьяновская культура — жителям деревни», организованного МБУК «Районный Дом народного творчества и досуга» Марьяновского муниципального района. Осуществлено 23 (+3 к 2023 году) выездов в малонаселенные пункты района, охвачено 1082 (+91 к 2023 году) человек. Реализация проекта позволила организовать интересный и познавательный досуг пользователей. Все это позволило аудитории пользователей с интересом проводить летний досуг.

В рамках реализации проектов по краеведению проведено 93 мероприятия, число посещений — 2568 человек. Орловская сельская библиотека-филиал успешно реализовала программу «Край, где начинается Родина». Проведено 16 мероприятий: часы краеведческих знаний, игры Деда-краеведа, посвященные истории и достопримечательностям нашего края, народным традициям сибиряков.

В рамках проектов историко-патриотического воспитания «И память о войне нам книга оживит» (Детская библиотека), «Нам не помнить об этом нельзя» (Степнинский ф.), «Живи и помни» (Отраднинский ф.) проведено 39 мероприятий, число посещений – 1839.

Работа в помощь возрождению духовной культуры - одно из приоритетных направлений деятельности Пикетинской сельской библиотеки-филиала, которая уже несколько лет работает по программе «Мы в душах строим храм». В библиотеке организована выставка «Книжный мир православия». Для пользователей библиотеки проведен час православия «Пасхальный Благовест», дополненный электронной презентацией. Открылось мероприятие просмотром красочного видеоролика «Пасха» о церковном богослужении в Пасху, на Светлой Седмице и в другие дни пасхальной недели. Во время мероприятия звучали отрывки из произведений И. Шмелева «Лето Господне», И.В. Гете «Фауст», М. Булгакова «Мастер и Маргарита», А. Майкова «Христос Воскресе!». Число посещений мероприятий в рамках проекта - 417 человек.

### 6.2. Культурно-просветительская деятельность, направления:

Деятельность библиотек МБУК «ЦБС» в 2024 году осуществлялась по всем направлениям деятельности. В центре особого внимания были мероприятия для детей и молодежи, людей с ограниченными возможностями.

Информационно-просветительская и культурно-досуговая деятельность

		в том числе				
Формы	всего	для	для	молодежь	для всех	
		взрослых	детей	15-30	категорий	
1. ВСЕГО организовано книжно-						
иллюстративных экспозиций	398	39	188	110	61	
в том числе:- в стенах библиотеки /	398/	39/	188/	110/	61/	
виртуальные	390/	39/	100/	110/	01/	
<b>2.</b> ВСЕГО <sup>1</sup> проведено информационно-						
просветительских мероприятий в офлайн- и	1336	102	<b>788</b>	284	162	
онлайн-формате, в том числе:						
- презентационные формы						
встречи с писателями, поэтами; презентации	158	11	87	31	29	
новых книг; экскурсии по библиотеке, по						
музейным экспозициям и др.						
- диалоговые формы						
диспуты, дискуссии; «круглые столы»;	151	5	101	37	8	
читательские конференции, обсуждения книг;						
громкие чтения и др.						
- зрелищные формы						
тематические вечера, литературно-	451	48	267	81	55	
художественные композиции;						
театрализованные и кукольные представления;						
праздничные и концертные программы;						

кинопросмотры и др.					
- информационные формы					
обзоры, беседы о книгах; публичные лекции;	280	19	169	65	27
тематические часы и уроки;					
тематические экскурсии по городу, селу и др.					
- комплексные формы					
Дни открытых дверей, Дни семейного отдыха; 296 19 164		70	43		
литературные и краеведческие чтения;					
фестивали, акции, месячники и др.					
Количество мероприятий, проведенных вне					
стен библиотеки	259	10	168	15	66
Мероприятия, посвященные					
Году семьи в России	55	3	22	1	29
Число обучающих занятий для пользователей,					
в том числе:	73	41	17	8	7
- лекции	27	18	4	2	3
- практические занятия (мастер-классы,	46	23	13	6	4
тренинги)					

### Работа библиотек в Год семьи

В библиотеках МБУК «ЦБС» проведено 55 мероприятий (для взрослых – 3, для детей – 22, для молодежи – 1, для всех групп – 29); число посещений - 3289. В библиотеках работали 20 тематических выставок: «Семейное законодательство в вопросах и ответах» (ЦБ им. В.Н. Ганичева), «Семейные традиции на книжной полке» (Орловский ф.), «Искусство быть матерью» (Конезаводской ф.) и др. Экспонировалось более 800 экземпляров книг, раскрывающие роль семьи в современном обществе. С материалами выставки познакомились более 600 чел. (педагоги и воспитатели, специалисты Центра социальной защиты населения, посетители библиотеки).

В Шараповском филиале был проведен час общения «Дерево держится корнями, а человек семьёй». На мероприятии присутствовали и дети, и взрослые жители села Новая Шараповка. Участники мероприятия разгадывали загадки о семье и семейных ценностях, с интересом выполняли конкурсные задания: «Веселая змейка», «Кто быстрее». Игровой блок: «Волшебный клубочек», «Гусеница», «Семейный цветочек», игра-танец «Большой хоровод». Мероприятие прошло весело и интересно. На память о празднике дети подарили мамам поздравительные открытки и воздушные шарики с самым дорогим словом «Мама».

### - Историко-патриотическое просвещение, гражданское воспитание

Патриотическое воспитание является одним из приоритетных направлений в работе библиотек района. В 2024 году было проведено 261 мероприятие. Число посещений составило 10806 человек. В библиотеках работали 96 тематических выставок, экспонировалось более 4000 экземпляров книг. Книговыдача - 2279 экземпляров.

С целью привлечения внимания читателей к истории Отечества и его героям с 27 января по 23 февраля был проведен месячник гражданско-патриотической книги «Прочти книгу о защитниках Отечества». Проведено 49 мероприятий. Подготовлено электронных презентаций 22. Мероприятия проведены совместно общеобразовательными школами и сельскими Домами культуры. К 80-летию прорыва блокады Ленинграда В библиотеках проведены памятные Специалистами ЦБ им. В.Н. Ганичева для студентов Сибирского профессионального колледжа в д. Усовка была проведен вечер-реквием "Звучи, стихов призывный горн!". Прозвучали стихи О. Бергольц, Ю. Воронова, Г. Семенова, Л. Поповой, А. Межирова. В зале прозвучала ленинградская симфония №7 Д.Д. Шостаковича. Под звуки метронома минутой молчания присутствующие почтили память погибших. Мероприятие сопровождалось слайд - презентацией «Блокада Ленинграда».

Вечер «Сталинград: хроника победы» состоялся в Боголюбовской сельской библиотеке - филиале. Мероприятие было дополнено демонстрацией документального фильма «Сталинградская битва». В Орловском филиале состоялся слайд-обзор «Сталинградская битва в художественной литературе».

Под названием «Боевым награждается орденом» в ЦБ им. В.Н. Ганичева состоялся патриотический вечер, посвященный воинам-интернационалистам Афганской войны Сергею Кононцеву, Олегу Гоху, Александру Вилю. В Степнинском филиале работала выставка публикаций «Афганистан — наша память и боль». Под названием «Афганистан... дни, ушедшие в вечность» был организован урок мужества в Боголюбовском филиале.

В день воссоединения Крыма с Россией библиотеками организовано 21 мероприятие. Читатели совершили увлекательные онлайн-путешествия по Крымскому полуострову. В библиотеках работали тематические выставки, были представлены произведения А.С. Пушкина, М.А. Булгакова «Путешествие по Крыму», М.А. Волошина «Путник по Вселенным», А.С. Грина «Алые паруса», «Бегущая по волнам», «Золотая цепь» и другие. Мероприятия были дополнены обзорными беседами у выставок, электронными презентациями, просмотром кинофильма «Крым. Путь домой».

Специалисты и пользователи ЦБ им. В.Н. Ганичева приняли участие в Международном историческом диктанте на тему событий Великой Отечественной войны — «Диктант Победы». Библиотеки МБУК «ЦБС» - участники патриотических акций "Окна Победы", «Свеча памяти». Проведен цикл мероприятий в рамках 15-й Международной патриотической Акции «Читаем детям о войне» (Самарской области детской библиотеки). В патриотических акциях приняли участие более 1500 человек. Для читателей младшего абонемента Шараповского филиала состоялись громкие чтения с обсуждением «Детство в солдатской шинели». Прочитав рассказ Андрея Платонова «Маленький солдат», дети узнали о смелом мальчике Серёже Лабкове и о его героическом поступке. В этот день подростки приняли активное участие в мастер—

классе по изготовлению солдатской пилотки. В библиотеках МБУК «ЦБС» была объявлена Неделя боевой славы «Далекому мужеству верность храня». 9 мая библиотеки приняли участие в митингах у «Мемориала воинам-землякам, павшим на фронтах Великой Отечественной войны 1941-1945гг.», Обелиска воинам-землякам, погибшим в годы Великой Отечественной Войны 1941—1945 в посёлке Москаленский, Памятника Герою Советского Союза И.С. Пономаренко в селе Боголюбовка.

«Это память веков, это повесть о славе России» под таким библиотеках МБУК «ЦБС» был проведено 20 мероприятий, посвященных Дню России. Боголюбовская сельская библиотека пригласила ребят детского пребывания «Солнышко» отправиться в оздоровительного лагеря дневного виртуальное путешествие по родному краю «С малой Родины начинается Россия». Специалисты ЦБ им. В.Н. Ганичева организовали для пользователей всех возрастных Золотому категорий слайд-путешествие ПО кольцу России, его достопримечательностям, традициям и богатому культурному наследию.

целью информирования неработающего населения Марьяновского муниципального района по вопросам гражданской обороны защиты чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, руководствуясь Уставом Марьяновского муниципального района, Постановления №178 от 10.09.2024 года на базе Центральной районной библиотеки им. В.Н. Ганичева организован Учебно-консультационный пункт по гражданской обороне чрезвычайным И ситуациям. Были проведены мероприятия: «Обязанности населения по ГО и действиям в ЧС» (консультация), «Комплексная система экстренного оповещения населения о чрезвычайных ситуациях. Действия населения по предупредительному сигналу "Внимание всем!" и речевым информациям управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям» (лекторий) и слайд-беседа «Действия населения при стихийных бедствиях, авариях и катастрофах. Ведение спасательных и других неотложных работ». Информация о деятельности пункта представлена на сайте библиотеки - https://марцбс.рф/, дополнена фотоматериалами.

В рамках Комплексного плана Антитеррористической комиссии Марьяновского района по противодействию идеологии терроризма в библиотеках МБУК «ЦБС» проведено 18 мероприятий, которые были направленны на информационное противодействие терроризму и формированию активной гражданской позиции читателей. В День солидарности в борьбе с терроризмом для детей и юношества проведены уроки мира «Мы люди одной планеты». Мероприятия были дополнены просмотром видеороликов «Что такое террор», «Как не стать жертвой терроризма», проведены обзоры литературы, представленной на тематических выставках «Терроризм в современном мире». В сентябре специалистами Центральной районной библиотеки им. В.Н. Ганичева проведена «Эстафета солидарности. Книга против терроризма и экстремизма». Число посещений - 658.

Ко дню жертв политических репрессий, в рамках программы информационно-просветительских мероприятий «История политических репрессий в литературе» в библиотеках МБУК «ЦБС» проведено 17 мероприятий: уроки памяти - «Живая история» (Орловский ф.), «Настоящее — это хорошо осознанное прошлое» (Пикетинский ф.); литературно-кинематографический час «Этапы мужества и испытаний» (ЦБ им. В.Н. Ганичева). В Шараповском филиале для взрослой аудитории пользователей состоялся литературно-кинематографический час «Горькой памяти слеза». К мероприятию была организована выставка, демонстрировались фрагменты кинолент о событиях тех страшных дней. В исполнении старшеклассников звучали стихи А. Ахматовой, М. Волошина, Н. Клюева.

В канун Дня народного единства в Пикетинском филиале для пользователей 12+ была проведена интерактивная викторина «Сыны Отечества», дополненная электронной презентацией «Вместе мы едины!». Участники читательского клуба Боголюбовского филиала «Читай компания» организовали конкурс чтецов о дружбе и единстве, в библиотеке работала выставка «В единстве народа сила России».

Специалисты ЦБ им. В.Н. Ганичева — участники проекта Ветеранского движения Марьяновского района «Битва за Москву как пролог Великой Победы», в рамках которого 6 ноября состоялся урок мужества, посвященный Битве под Москвой и её героическим защитникам. «На великих московских рубежах» под таким названием проведён урок мужества для пользователей 8+. Мероприятие было дополнено электронной презентацией «Героями были все». Школьники Антипов Л., Махнёв К., Медведев А. читали стихи. Мероприятие проведено совместно МБОУ «Боголюбовская СОШ», классным руководителем Шрамко Т.А.

# - Духовно-нравственное воспитание, формирование семейных ценностей

Духовно-нравственное воспитание представляет комплекс мероприятий, особое внимание уделяется проведению праздников народных традиций и обычаев, фольклору. В библиотеках было организовано 107 мероприятий, в том числе: 46 – для детей, 27 – для юношества и 34 для взрослых. Посетили мероприятия 1952 человек. В рамках Дня православной книги в библиотеках проведены мероприятия, во время которых шел разговор о доброте и милосердии. ЦБ им. В.Н. Ганичева был организован час православной книги «Духовных книг божественная мудрость», посвященный первой печатной книге Руси «Апостол», под названием «Православная книга: история и современность» в читальном зале работала тематическая выставкаобзор.

Накануне Рождества в Боголюбовской сельской библиотеке для юных читателей проведена познавательно — игровая программа «Под чистым небом Рождества». Очень понравились ребятам шуточные гадания «Предсказания из волшебной корзинки». В библиотеке работала книжная выставка «Зимняя сказка», кроме книг на выставке представлены творческие работы читателей: ёлочные игрушки, снежинки и

поздравительные открытки. Завершилось мероприятие чаепитием со сладкими угощениями для детей, подготовленными родителями юных читателей.

17 марта ЦБ им. В.Н. Ганичева и Детская библиотека приняли участие в районном фольклорном празднике проводов зимы — Масленицы. В игровой программе «Русская старинная, румяная да блинная», гости праздника мерились силой, ловкостью и храбростью. Играли в «Снежки» и водили хоровод. Для желающих сфотографироваться были оформлены яркие фотозоны в виде ярких солнышек.

Мероприятия, посвященные Дню славянской письменности посетило 567 человек. Пользователи возрастной категории 8+ Шараповского филиала совершили путешествие в историю православной книги. Читатели возрастной категории 12+ Отраднинского филиала стали участниками библиотечного урока «Азбука, прошедшая через века». В ноябре для молодёжи села Степное была проведена игра – тренинг «Мы все разные, мы все - равные». Во время игры участникам предлагалось обыграть различные ситуации и предложить свои варианты решения проблем по взаимоотношению между людьми.

### - Правовое просвещение, профориентация

Правовому просвещению пользователей был посвящен комплекс мероприятий, организованных библиотеками МБУК «ЦБС». В библиотеках работали тематические выставки, проведено 76 мероприятий, посещение составило 2053 человек. К мероприятиям было подготовлено — 17 электронных презентаций, выпущены буклеты, закладки и памятки. Мероприятия проведены совместно со школами, молодежью, участковыми избирательными комиссиями, специалистами сельских Домов культуры.

В ходе работы по повышению правовой культуры будущих избирателей библиотеками проведено 21 мероприятие, посещение составило 1072 человек. В ЦБ им. В.Н. Ганичева состоялся час молодого избирателя «Мы – информируем, вы – выбираете!», который был направлен на повышение интереса учащихся к вопросам избирательного процесса. Школьники активно обсуждали, моделировали ситуации агитационного периода, участвовали в конкурсе «Избирательная лингвистика». В работала тематическая выставка, мероприятие было просмотром видео - фрагментов по вопросам демократической системы организации выборов в РФ. В Боголюбовском филиале состоялся урок правоведения «Краткий словарь избирателя», в ходе которого пользователи возрастной категории 12+ узнали историю возникновения избирательного права. Отвечая на вопросы викторины, хорошие знания по правам и обязанностям гражданина своей ребята показали страны. Вниманию школьников подготовлена книжная выставка «Тебе, избиратель!».

Следуя просветительской миссии, библиотеки МБУК «ЦБС» уделяют внимание и финансовому просвещению граждан. В рамках исполнении плана мероприятий Региональной программы по повышению финансовой грамотности населения

библиотеками проведено 25 мероприятий, в которых приняли участие 1126 человек. В Боголюбовском филиале состоялся день финансовой грамотности, Программа дня включала: слайд – презентацию «Деньги любят разумных людей», экономическую игру «Как спланировать нужные покупки: учись считать деньги по-взрослому!», игра состоялась между командами «Финансисты» и «Экономисты». Игроки рационально подошли к покупкам, импровизируя, постарались сэкономить деньги семейного бюджета. Мероприятие получилось интересным и познавательным. Для пользователей возрастной категории 8+ библиотекарем Шараповского филиала проведен слайд-час «Современные деньги России». Ребята познакомились с историей возникновения денег. В ходе мероприятия подростки отвечали на вопросы викторины «Деньги. Денежки. Рубли», закончилось мероприятие просмотром поучительных мультипликационных уроков тётушки Совы «Азбука денег».

ПО профориентации В библиотеках немыслима тесного сотрудничества c общеобразовательными учебными заведениями. День профориентации специалисты Центральной районной библиотеки им. В.Н. Ганичева провели для учащихся старших классов МБОУ СОШ №1 профессиональнообразовательное занятие «Цифровая профессия». Ребята узнали, что такое цифровая профессия, кто такой специалист по кибербезопасности, как выбрать цифровую профессию? Так же специалисты библиотеки рассказали о том, какие цифровые профессии ждут молодых людей, о том, как планировать обучение и построение будущей карьеры. Ребята узнали принцип правильного сочетания трех факторов: «хочу» (ваши интересы), «могу» (навыки и способности) и «надо» (спрос на выбранную вами специальность на рынке труда), познакомились с литературой, которая представлена на выставке в библиотеке.

В Усовском филиале проведен тест-опрос «Какую профессию выбрать?». Пользователи возрастной категории 12+ Степнинского филиала приняли активное участие в деловой игре «Угадай профессию». В рамках Декады по профориентации на мероприятиях присутствовало 692 человека.

# - Здоровый образ жизни

В библиотеках МБУК уделяется особое внимание профилактике «ЦБС» здорового образа было проведено образовательно-воспитательных жизни, мероприятий антинаркотической направленности – 117, число посетителей - 5786 чел. работниками проведено Совместно медицинскими 38 мероприятий, Домов сельских культуры – 19, с общеобразовательными специалистами учреждениями – 29, было продемонстрировано 29 видеороликов.

Под названием «Нам не всё равно!» библиотеки МБУК «ЦБС» приняли участие в двух этапах Общероссийской акции «Сообщи, где торгуют смертью». До сведения жителей на информационных стендах в библиотеках была помещена информация о специальных телефонных линиях и «телефонах доверия», куда можно сообщить о

фактах распространения наркотиков в нашем регионе, получить консультации и помощь по вопросам лечения и реабилитации наркозависимых и другая информация по данному вопросу. Было распространено более 1000 экз. памяток и закладок. Специалисты ЦБ им. В.Н. Ганичева провели слайд-беседу для старшеклассников под названием «За мир, свободный от дурных привычек» с просмотром социального ролика «Скажи наркотикам нет!». В рамках второго этапа Общероссийской антинаркотической акции «Сообщи, где торгуют смертью» была проведена беседа для молодежи под названием «За мир, свободный от дурных привычек» с просмотром социального ролика «Скажи наркотикам нет!». Были выпущены памятки и листовки: "Скажи наркотикам «НЕТ» " и "Телефон доверия".

21 мероприятие, организованное в рамках недели Европейской иммунизации носили профилактический характер и были направлены на формирование у читателей понятий «иммунизация», «здоровый образ жизни», развитие ценностного отношения к своему здоровью и пропаганду литературы по ЗОЖ.

31 мая во Всемирный день без табака библиотеками была проведена ежегодная профилактическая акция против курения «День без дыма». Организатором мероприятия выступила ЦБ им. В.Н. Ганичева совместно с Детской библиотекой. Участникам акции были вручены листовки «Пять причин бросить курить», содержащие информацию о негативном воздействии табака на человека.

26 июня, во время проведения профилактической акции «Завтра может быть иным» библиотеки активно распространяли листовки о том, куда следует обращаться гражданам с информацией о незаконном обороте запрещенных веществ, как получать консультации у врачей-наркологов и психологов по вопросам лечения и реабилитации наркозависимых. К мероприятию было изготовлено 200 листовок.

Во Всемирный день борьбы со СПИДом коллективом ЦБ им. В.Н. Ганичева для молодежи проведен урок—предупреждение «Просто о сложном или ВИЧ — это касается каждого». Библиотекарь Гасникова И.А. провела обзор публикаций журнала «Нарконет» по теме мероприятия.

# - Продвижение книги и чтения, функционирование молодежных центров чтения

Под девизом «Все книги в гости к нам!» библиотеки МБУК «ЦБС» приняли участие во Всероссийской неделе детской и юношеской книги, проведено 47 мероприятий, число участников – 2046 человек.

Библиотеки приняли активное участие в ежегодном всероссийском фестивале чтения «Библионочь». Под девизом «Читаем всей семьей» организовали яркий и незабываемый праздник семейного чтения. В этот день работали выставки и площадки: «Играем в классику всей семьей», «ЗнаемИграем», «Семья — источник вдохновения», «Сундучок семейных сокровищ», «Родословная наука для мамы, бабушки и внука», фотозона «Под семейным зонтом», состоялся мастер-класс «Семейный оберег», работала чайная гостиная «Семейная трапеза» и многое другое.

В библиотеке было весело и интересно, участники мероприятия делились впечатлениями о мероприятии и, конечно, о книгах, которые читают всей семьёй. Число посетителей составило более 500 человек.

Основная задача зоны свободного общения молодежи — приобщение к книге и чтению всеми доступными библиотеке формами и средствами. В рамках зоны свободного общения молодежи, организованного в ЦБ им. В.Н. Ганичева в рамках клуба «Контакт» проведено 32 мероприятия, общее число посещений составило 1101. Работали тематические выставки, были проведены викторины, мастер-классы, просмотры произведений-экранизаций, прослушивание фрагментов аудио версий известных произведений, презентации и другие мероприятия для молодежи.

Библиотеки МБУК «ЦБС» - участники проекта культурного просвещения молодых людей в возрасте от 14 до 22 лет «Пушкинская карта», который позволяет молодежи бесплатно посещать библиотечные мероприятия за счёт федерального бюджета. Прошли модерацию и проведено 50 актуальных платных мероприятий, организованных ШБ B.H. Ганичева, Конезаводским, им. Шараповским, Боголюбовским, Москаленским, Овцеводческим, Орловским Усовским И библиотеками-филиалами. Реализовано 300 билетов.

В Центральной районной библиотеке состоялся мастер-класс и просмотр видео презентации «Эльфийские украшения», участники мероприятия фэнтезийные эльфы – это красивые и добрые существа, которые являются персонажами сказочной и фантастической литературы, волшебный народ в германоскандинавском и кельтском фольклоре. Поделки были выполнены в технике бисероплетения. Литературный квартирник «Битва ymob» состоялся ДЛЯ старшеклассников, в ходе которого ребята узнали много интересного в области современной литературы! Поучаствовали в состязаниях с интересными заданиями. Провели время в библиотеке с пользой и позитивом.

В Орловском филиале состоялся мастер — класс «Кукла — Сибирячка». На мастер-классе старшеклассники узнали традиции русского народа, историю возникновения и виды тряпичной куклы, а также создали собственную неповторимую куклу, которая стала отличным сувениром и оберегом.

Под названием «Вечеринка в стиле Джинс» состоялась молодежная познавательная программа в Москаленском филиале. Узнать историю возникновения джинсов, принять участие в играх и конкурсах, стильной фотосессии, стать обладателем литературной лотереи, проявить фантазию в мастер-классе по украшению джинсовых вещей и хорошенько повеселиться смогли читатели библиотеки. Атмосфера мероприятия, фотозона, реквизит и конкурсы были связаны с джинсами. Мероприятие, организованное в рамках Пушкинской карты подарило всем море эмоций, сюрпризов и хорошего настроения!

Под названием «Детектив идёт по следу» состоялась интеллектуальная игра в Боголюбовском филиале. Выполняя задания Шерлока Холмса и доктора Ватсона на

логику и ловкость, молодые люди проявили ум, смекалку и умение работать в команде. Кроме этого, узнали много нового и интересного об известных создателях детективных историй, кинолентах, созданных по их мотивам.

2 апреля библиотеки МБУК «ЦБС» приняли активное участие в областной акции «Читаем детям вслух — 2024». Шараповская сельская библиотека организовала громкие чтения с обсуждением рассказа Т.И. Александровой «Домовёнок Кузька» Дети приняли активное участие в чтениях, отметили, что домовенок Кузька — надежный друг. Затем состоялся просмотр мультфильма, снятого по рассказу Т.И. Александровой «Домовёнок Кузька».

В День знаний в ЦБ им. В.Н. Ганичева для старшеклассников состоялось познавательное литературно-игровое занятие «Страна Знаний, или 100 вопросов на засыпку». Преодолев интеллектуальные конкурсные задания на логику и смекалку, участники мероприятия отправились с литературными героями в путешествие по странам и континентам. Успешно справиться с заданиями помогли книги, представленные на выставке «Здравствуй, новый год учебный».

Работа в рамках центра свободного общения молодежи повышает интерес к библиотеке и потребности читателей в источниках информации и организации досуга.

### - Межнациональные отношения и межкультурные связи

В настоящее время всё чаще библиотеки становятся центрами общественной и культурной жизни местного сообщества. На базе ЦБ им. В.Н. Ганичева организован Центр немецкой культуры. С целью возрождения и сохранения культуры российских немцев совместно с Районным Домом Народного Творчества и Досуга, Детской библиотеки и участницами клуба «Мир женщины» были проведены мероприятия с учётом традиционных обрядовых и календарных праздников российских немцев - Пасхи, сбора урожая, Рождества. «Немецкая литература сегодня — пространство выбора» под таким названием в течение периода работала постоянно действующая выставка литературы, которая пользуется большой популярностью у посетителей центра.

В канун праздника в Центральной районной библиотеке им. В.Н. Ганичева для молодежи прошел мастер-класс «Рождественский венок». Молодые люди узнали, что венок является символом Рождества и Нового года. Участники мастер-класса познакомились с историей Рождественского венка, а затем приступили к его созданию, основой которого были плоский картон, елочная мишура и игрушки. Получилась такая красота, по-настоящему притягивающая взгляд.

# - Социализация лиц пожилого возраста, граждан со специальными потребностями и физическими ограничениями

Для граждан с OB3 в ЦБ им. В.Н. Ганичева организована зона оформления записи в библиотеку и выдачи литературы, полки с литературой размещены на

удобном для пользователей уровне, табличкой с названием и графиком работы учреждения выполненной рельефно-точечным шрифтом Брайля. Для многих граждан библиотека становится центром общения. Количество проведенных культурно-просветительских мероприятий, ориентированных на социально-незащищенные группы населения, с возможностью участия инвалидов и лиц с ОВЗ за год – 40, из них: для детей – 21, для молодежи – 7. В ЦБ им. В.Н. Ганичева работает выдачный пункт областной Специализированной библиотеки для незрячих и слабовидящих, пользователям доступны 26 документов на разных носителях: СD-дисках и специальных флэш-картах. Количество пользователей библиотечного пункта – 137 человек.

Народные традиции являются частью русской культуры, благодаря которым люди чувствуют связь между поколениями и не забывают о своих истоках. Под названием «В старину бывало так...» состоялся час русского фольклора для получателей социальных услуг АСУСО «Марьяновский ДИ». Присутствующие на мероприятии узнали о том, что в старину во время посиделок принято было заниматься не только рукоделием, но и петь песни, играть в игры, водить хороводы, исполнять задорные частушки и рассказывать шутки-прибаутки. Гости мероприятия принимали активное участие в конкурсах и викторинах, делились знаниями о фольклорных праздниках. Мероприятие прошло в теплой, дружеской обстановке.

В преддверии Международного женского дня в Центральной районной библиотеке им. В.Н. Ганичева для Марьяновской районной местной организации ВОИ и для участниц клуба «Мир женщин», был организован вечер хорошего настроения под названием «В твоих глазах улыбка солнца». Для гостей мероприятия звучали стихи о женщине, песни и викторины. В библиотеке работала выставка — поздравление с праздником 8 Марта.

Для граждан с ограниченными возможностями здоровья, проживающих в пансионате «Благодать» с. Боголюбовка был проведен вечер хорошего настроения «Я жизнь не тороплю». В зале звучали стихи русских поэтов и отрывки из произведений современных авторов. Атмосфера тепла и уюта располагала к исполнению всеми любимых русских народных песен. Участники мероприятия получили огромное удовольствие, участвуя в различных конкурсах. Вечер прошел за чашкой чая, в доброй и дружеской обстановке.

Социальными партнерами, которые содействуют информационнобиблиотечному обслуживанию пользователей являются: Местная организация Всероссийского общества инвалидов «Успех приходит к тем, кто работает сообща» (председатель Кисель Д.В.), АСУСО «Марьяновский ПНИ (директор Кондинкина М.Н.), БУ «КЦСОН Марьяновского района» (руководитель Гайдук У.В.).

### - Эстетическое воспитание

Истинные произведения искусства всегда во все времена доставляли человечеству эстетическое наслаждение, неизменными помощниками в этом являются классическая, современная художественная литература и организация разнообразных тематических выставок.

В течение периода в библиотеках МБУК «ЦБС» работали выставки: «Русская сказка в живописи В.М. Васнецова» (Детская библиотека), "Знаменитые музеи мира" (Боголюбовский ф.), «К истокам народной культуры» (Москаленский ф.), где была представлена литература по изобразительному искусству, редкие иллюстрации, художественные альбомы. Проведено 51 мероприятие для пользователей всех возрастных категорий.

В марте для пользователей ЦБ им. В.Н. Ганичева состоялось слайд-путешествие «Фиалковое настроение» по цветочным торговым рядам Омска, во время которого любители прекрасного не просто совершили увлекательное путешествие, но еще узнали много интересного об истории и происхождении цветов - фиалок. Во время подготовки информации К презентации, сотрудники библиотеки подобрали интересный материал о поэтах и писателях, которые любовались пышными бутонами этих необыкновенно красивых цветов. Во время демонстрации слайдов, были приведены примеры особенностей фиалок всех известных групп и их выращивания. Широко была представлена сеть торговых магазинов в Омске - «Фиалка», «Сказочные цветы», студия цветов и праздничного оформления «Фантазия», салоны цветов «Цветочный дворик» и «Семицветик». Всем читателям в этот день мы дарили фиалки, с наступлением весны и желали всем прекрасного фиалкового поздравляли настроения.

Сила влияния искусства на духовное развитие личности и общества бесспорна и общеизвестна, поэтому библиотека стремится приобщить своего читателя к лучшим образцам искусства. Литературно-художественная композиция «Себя как в зеркале я вижу...» была посвящена А.С. Пушкину, рассказ библиотекаря Степнинского филиала сопровождался слайд - демонстрацией репродукций картин художников: О.А. Кипренского, В.А. Серова, Н.В. Кузьмина и других.

Урок искусства для молодежи «Мастерская солнца» был посвящен творчеству омских художников состоялся в Шараповском филиале.

В 2024 году библиотеками МБУК «ЦБС» проведено 59 мероприятий, число посещений — 1584 (+48 к 2022 году).

# - Краеведческое просвещение

В библиотеках проведено 113 мероприятий (+1 к 2023 году) краеведческой тематики, число посещений - 6009 человек.

Под названием «Твоей истории негромкой мне дорог каждый поворот...» специалисты МБУК «ЦБС» приняли участие в проведении районного праздника День

поселка, посвященный 130-летию со времени основания р.п. Марьяновка. Программа культурных мероприятий интерактивных площадок была довольно насыщенной. В праздничный день для читателей и гостей работала выставка произведений местных авторов «Воспетый сердцем край родной», которая позволила гостям познакомиться с литературным наследием местных авторов, на выставке были представлены сборники патриотической прозы и поэзии о героях-земляках. Гости праздника приняли активное участие в историко-краеведческом круизе «Все о тебе, поселок наш родной!». Участники мероприятий успешно справились с конкурсными заданиями и показали хорошие знания по истории родного поселка. На библиотечных площадках было интересно. Много добрых слов было сказано в адрес библиотек от благодарных посетителей. Так же на площадке работала фотозона. Праздник удался. Много добрых слов было сказано в адрес библиотек от благодарных посетителей.

3 октября ЦБ им. В.Н. Ганичева пригласила любителей поэзии на литературную гостиную «Осеннее вдохновение», на встречу с творчеством местных поэтов, композиторов и исполнителей. Мероприятие прошло в теплой атмосфере, подарившей каждому положительные эмоции и хорошее настроение.

Марьяновцы по праву гордятся знаменитым земляком, писателем В.Н. Ганичевым, детство которого прошло в нашем районе. Привлекает внимание пользователей постоянно действующая выставка «Лицо России — Валерий Ганичев», где представлены произведения писателя, литература о его жизни и творческой деятельности. Помимо публикаций статей, фотографий, представлена подборка изданий «Роман - газеты», в которой публиковались лучшие произведения советской и мировой литературы, знаменитая серия «Жизнь замечательных людей». Каждое мероприятие, посвященное жизни и творчеству В.Н. Ганичева, дополнено просмотрами документальных фильмов.

20 ноября в Марьяновской библиотеке состоялся XIV районный литературный конкурс «Любовь к Отечеству сквозь таинство страниц». В конкурсе приняли участие 72 человека, которых оценивало жюри по 5 возрастным категориям: 1 группа 6-9 лет, 2 группа 10-12 лет, 3 группа 13-14 лет, молодежь 15 – 25 лет и участники от 25 лет и старше. Условием конкурса было чтение стихотворений омских и местных поэтов, выразительное чтение отрывков из прозаических произведений краеведов Омского Прииртышья и чтение стихов собственного сочинения. Ребята читали стихи Г. Тарасова, А.Я. Кузнецова, З. Ястребовой, Л. Евдокимовой, А.А. Циглер, В. Балачана и других поэтов и писателей Омского Прииртышья.

21 декабря в Центральной районной библиотеке им. В.Н. Ганичева состоялась значимая для литературного сообщества региона церемония вручения ежегодной литературной премии им. Ф.Ф. Ушакова. Это событие, организованное Омской областной общественной организацией Союза писателей России в сотрудничестве с Администрацией Марьяновского муниципального района Омской области собрало писателей, поэтов, критиков и любителей литературы, которые пришли отметить

достижения своих коллег и вдохновиться атмосферой творчества. Церемония началась с приветственного слова, которое к участникам Ганичевских чтений по видеосвязи адресовала Мария Валерьевна, дочь писателя В.Н. Ганичева. Ее слова о значимости литературы в жизни общества и о необходимости поддерживать и развивать культурные традиции нашли отклик в сердцах присутствующих. Награждение лауреатов проводили А. И. Проходимов, председатель Комитета по культуре Администрации Марьяновского муниципального района, и В. Ю. Ерофеева-Тверская, председатель правления Омской областной организации Союза писателей России. В этом году премия была вручена в двух номинациях. В категории «Продолжение традиций в русской поэзии» награду получил О.Н. Клишин, поэт, который также является лауреатом омской губернаторской литературной премии им. Леонида Мартынова.В номинации «Продолжение традиций в русской прозе» была отмечена А.Ю. Сергеева, писатель и критик, активно участвующая в жизни литературного сообщества. Атмосфера мероприятия была наполнена живым общением и обменом творческими идеями. Участники отметили, что такие встречи не только укрепляют связи между писателями, но и вдохновляют на новые свершения. В завершение церемонии всем лауреатам были вручены грамоты и памятные призы. Торжественная церемония вручения литературной премии им. Ф. Ф. Ушакова стала важным событием для культурной жизни Омского Прииртышья.

Значимая роль русского казачества для истории страны неоспорима. О традициях и обычаях сибирского казачества рассказали специалисты ЦБ им. В.Н. Ганичева в ходе проведения исторического экскурса «Казаки-сибиряки: боевая слава России!» для получателей социальных услуг АСУСО «Марьяновский ДИ». Участники мероприятия с интересом посмотрели видео о современных казачьих сообществах, прослушали песни казаков в исполнении народного ансамбля казачьей песни «Станичники» Орловского дома культуры, вспомнили фильмы о казаках и роли казачества в России.

## - Клубы, любительские и общественные объединения при библиотеках

Используя накопленный опыт, сотрудники библиотек МБУК «ЦБС» стремятся организовать досуг и общение максимально полезным и интересным, при этом учитывая социальное положение, возраст и склонности к увлечениям своих пользователей.

### Деятельность клубов, кружков. любительских объединений в библиотеке

		всего	в том числе			
Общее количество в библиоте:	ках района		для	для	молодежь	для всех
	_	33	взрослых	детей	15-30	категорий
			6	23	3	1
Направления деятельности клубов		Общее количество				
			для	для	Молодежь	для всех
			взрослых	детей	15-30	категорий
историко-патриотическое, гражданско-правовое, духовно-нравственное воспитание		1	1	0	0	
семейные ценности, краеведческое просвещение, приобщение к народной культуре и традициям		2	2	0	0	
литературное, продвижение чтения		0	9	2	1	
развитие интеллектуальных и творческих способностей:			3	6	1	0
досуг и общение; получение прикладных знаний и умений						
естественнонаучное, экологич	еское, спортивно-		0	5	0	0
оздоровительное						
Наиболее интересные клубы Категория читателе			ей	Библиотека		
«Контакт»	12+			ЦБ им. В.Н.		
				Ганиче	ва	
«Мир женщины» 18+			ЦБ им. В.Н. Ганичева			
«Очаг»	8+			Детская библиотека		
«Жили-были»	Всех групп			Пикетинский филиал		
«Книголюбово»	80» 12+			Москаленский филиал		
«Читай - Компания» 12+			Боголюбовский филиал			

клуба декоративно-прикладного «Мир Творческие встречи творчества женщины» В ЦБ им. В. Н. Ганичева проходят под знаком поддержки мобилизованных земляков. Участницы клуба "Мир женщины" принимают активное участие в работе по плетению маскировочных сетей для фронта. Под названием "Георгиевский цветок Победы", к 9 Мая, был проведен мастер-класс по изготовлению броши из георгиевской ленты. Участники мероприятия познакомились историей возникновения и значении цветов георгиевских ленточек.

8 марта в клубе «Мир женщины» для рукодельниц был организован вечер хорошего настроения «В твоих глазах улыбка солнца». В программе мероприятия прозвучали стихи о женщине, песни, викторины. Мероприятие прошло за чашкой чая, в дружеской обстановке. В ежегодной районной выставке-конкурсе декоративно-«Пасхальный 3BOH», прикладного творчества который проходил рамках Светлой Пасхи Центре русской празднования В традиционной культуры Марьяновского района, участницы клуба были удостоены: Н.Н. Сотник заняла II место в номинации «Пасхальный сувенир». Т. И. Севрюкова заняла III место в номинации «Пасхальное яйцо». В декабре в клубе «Мир Женщины» проведен мастеркласс «Символ года 2025». Участницы мастер-класса проявили фантазию и креативность, создав свою уникальную зеленую змейку из синельной проволоки с использованием клеевого пистолета и различных элементов декора. Работы получились яркими и оригинальными.

Дети и подростки, любители читать книги Степнинского филиала посещают клуб «Почемучки». Число участников клуба — 14 человек. Разнообразна тематика встреч: «Как появилась первая книга на Руси?», «Прикоснись ко мне добротой» и другие. Ребята с удовольствием посещают занятия клуба, участвуют в различных конкурсах, инсценировках, путешествуя со сказочными героями, для зрителей разных возрастов готовят театрализованные программы в рамках Недели детской и юношеской книги, Дня защиты детей, Дня знаний.

С целью приобщения юношеской аудитории к книге и чтению в ЦБ им. В.Н. Ганичева работает молодежный клуб «Контакт». Для молодежи состоялся мастер – класс «Значок для школьного рюкзака», специалисты библиотеки рассказали о новой тенденции в создании значков своими руками из дерева. Участники мастер - класса получили интересный опыт и, конечно же, творческий брелок из дерева, сделанный своими руками.

В последнее воскресенье ноября вся Россия отмечает прекрасный праздник - День матери. Именно этому замечательному событию было посвящено заседание актива клуба «Очаг» в Марьяновской Детской библиотеке. Вместе с ребятами в весёлой и дружеской обстановке был разрабан сценарий проведения праздника для наших мам. Завершили мы нашу встречу чаепитием.

Работа клуба любителей книги «Жили — были…» Пикетинского филиала, привлекает тем, что объединяет интерес детей и взрослых к книге и чтению, активному участию в конкурсах и литературно-музыкальных постановках.

В Москаленском филиале в рамках клуба «Книголюбово» проведена познавательная программа «И празднична полночь, и полдень высок» о традициях празднования Нового года разных стран. Подростки приняли участие в творческом конкурсе поделок на лучшую снежинку.

Работа в клубах повышает интерес к библиотекам и потребности читателей в источниках информации и организации досуга.

### 6.3. Продвижение библиотек и библиотечных услуг

Информация об услугах МБУК «ЦБС» для посетителей расположена на стендах фойе 1 этажа, залах, в которых производится обслуживание пользователей. Оповещение (анонсы) пользователей о плановых библиотечных мероприятиях размещается в виде афиш, электронных рассылки планов работы, как в библиотеках, так и на информационных стендах других учреждений (учебных заведений, учреждений культуры, дошкольных образовательных учреждений, СМИ) и на досках объявлений.

Сайт МБУК «ЦБС» - Марцбс.рф. представляет учреждение в информационном пространстве сети Интернет. Сайт динамично развивается, регулярно обновляется контент, публикуются новостные материалы о деятельности библиотек. Библиотеки активные участники медийного пространства, укрепляется сотрудничество со СМИ, публикации в местной газете «Авангард»; информация представлена на сайтах: Маркульт.рф; <a href="http://oubomsk.ru">http://oubomsk.ru</a> — Омской областной библиотеке для детей и юношества. Информационное сотрудничество в сети Интернет осуществлялось с учреждениями и организациями района и области.

Внедрение компьютерных технологий качественно влияет на обслуживание пользователей, совершенствование библиотечных процессов, является необходимым при подготовке и проведении мероприятий, организации доступа к информационным ресурсам не только своего региона, но и других территорий. Наличие зоны свободного доступа WiFi и сайта Марцбс.рф.

### 6.4. Краткие выводы по разделу.

В 2024 году проведено 1336 мероприятий (+47 к 2023 году). Для того, чтобы увеличить число посещаемости мероприятий необходимо улучшение состояния материально-технической базы: современное оборудование, выставочные площади, зоны для чтения, досуга, занятий творчеством и многое другое. Необходимо в практику внедрять новые формы работы, которые позволят организовать работу библиотек более интересной и востребованной. Всё это позволит расширить спектр услуг и будет способствовать увеличению числа посещений библиотек и библиотечных мероприятий.

# 7. Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей

# 7.1. Организация и ведение СБА

Поиск информации является одной из наиболее распространенных и одновременно наиболее сложных задач, с которыми приходится сталкиваться любому пользователю. Для поиска информации в каждой библиотеке сформирован справочно-библиографический аппарат (СБА), который представляет собой совокупность каталогов, картотек, справочно-библиографический фонд библиотеки, как в традиционном (печатном), так и в электронном виде. Осуществлена работа по пополнению и редактированию каталогов и картотек:

- Алфавитный каталог (ЦБ, все филиалы);
- Систематический каталог (ЦБ, все филиалы);
- Краеведческая картотека (все филиалы);
- Цитаты и крылатые выражения (Боголюбовская сельская библиотека-филиал);
- Картотека стихов (Нейдорфская сельская библиотека-филиал);
- Славные люди земли Марьяновской (Заринская сельская библиотека-филиал);

- Краеведческий каталог (объем базы данных на 31.12.2024 г. составляет 1867 записи; за 2024 год просмотрено и расписано: №№ 1-51 газета «Авангард») (Центральная библиотека им. В.Н. Ганичева);
- Электронный каталог (OPAC) (объем баз данных на 31.12.2024 г. составляет 70923 записи) (Центральная библиотека им. В.Н. Ганичева);
- СКС (объем базы данных на 31.12.2024 г. составляет 2109 записи; за 2024 год просмотрено и расписано: 1 номер журнала «Наш современник» за 2023 год и 4 номера журнала за 2024 год; 12 номеров газеты «Аргументы и факты») (Центральная библиотека им. В.Н. Ганичева) и др.

Незаменимым дополнением к справочному фонду остаются тематические папкидосье, ведутся по различным актуальным темам: «Мы этой памяти верны (Афганистан, Чечня)» (Конезаводская сельская библиотека-филиал); «Власть и мы (о пенсиях, пособиях) (Боголюбовская сельская библиотека-филиал); «Экология Сибири» (Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева); «Победе жить в веках!» (Заринская сельская библиотека-филиал); «Ими гордиться родное село» (Орловская сельская библиотека-филиал) и др.

Доступ к информации предоставляется, как на бумажных носителях, так и электронных (приобретённые базы данных), которые позволяют оперативно и наиболее полно организовать получение информации.

### 7.2. Справочно-библиографическое обслуживание

В 2024 году библиотеками МБУК «ЦБС» Марьяновского муниципального района выполнено 17207 справок и проведено 49 консультаций. На сайте МБУК «ЦБС» Марьяновского муниципального района Омской области «Марцбс.рф» организована виртуальная справочная служба «Спроси библиографа», позволяющая осуществлять работу с удаленными пользователями и более продуктивно организовывать информационно-библиографическое обслуживание. Было выполнено 425 справок в удаленном режиме.

Для более эффективного удовлетворения запросов пользователей библиотекари системы регулярно используют информационные технологии. Особой популярностью среди посетителей пользуются справочная правовая система «Консультант Плюс» и Интернет-технологии: «Культура Руси X века» (Интернет); «Указ Президента РФ от 15.03.2000 №511 (с изменениями и дополнениями)» (КонсультантПлюс); «Перечень стратегических организаций, а также федеральных органов исполнительной власти, обеспечивающих реализацию единой государственной в отраслях экономики)» (КонсультантПлюс) и др.

Одним из видов библиографического обслуживания является библиографическое информирование. Темы индивидуального информирования: «Новые, редкие профессии»; «Новые имена, связанные с историей края»; «Социальные выплаты молодежи» и др.

		Всего
	Количество абонентов	111
	Число посланных извещений	782
Индивидуальное	Включено документов	2336
информирование	Выдано документов	1789

Темы коллективного (группового) информирования: «Самые востребованные профессии»; «Новинки в краеведческой литературе»; «Социальные выплаты молодежи» «Мы выбираем здоровье» и др.

		Всего
	Количество абонентов	68
Коллективное	Число посланных извещений	500
(групповое)	Включено документов	3934
информирование	Выдано документов	2427

Формы массового информирования:

Дни информации	Всего
	65
обслужено	1700
показано документов	2989
выдано документов	2181

Дни специалиста	Всего
	10
обслужено	218
показано документов	769
выдано документов	461

Библиографические обзоры	Обзоры новых книг	Тематические обзоры	
	164	68	
обслужено	2460	1022	
показано документов	984	544	
выдано документов	656	411	

Специалисты библиотек занимаются тематическим подбором литературы для контрольных и курсовых работ, оказывают помощь всем, кто пишет учебные работы.

# 7.3. Организация МБА и ЭДД в муниципальных библиотеках.

По МБА выдано 23 ед. документ, в том числе посредством электронной доставки получено 23 ед. документов (-1 ед. к 2023 году). В выполнении запросов абонентов МБА использовались фонды библиотеки ОГОНБ им. А.С. Пушкина. Документы были получены и предоставлены пользователям в виде электронных копий.

# 7.4. Формирование информационной культуры пользователей.

С целью формирования информационной культуры пользователей было проведено: 14 Дней библиографии (присутствовало 296 чел.), 66 библиотечных уроков (присутствовало 1057 чел.), 20 экскурсий по библиотеке (присутствовало 439 чел.), 16 групповых консультаций (присутствовало 93 чел.).

С целью распространения библиотечно-библиографических знаний, развития культуры чтения и информационной грамотности в рамках целевой программы «Школа информационной культуры» ЦБ им. В.Н. Ганичева для учащихся старших классов были проведены интерактивные библиотечные уроки «Тайны библиографии» и «Электронные библиотеки», знакомство с принципами работы электронных библиотек.

### 7.5. Деятельность Публичных центров правовой и социально значимой информации.

Для более эффективной работы по правовому просвещению в ЦБ им. В.Н. Ганичева с 1998 работает Центр деловой информации, главная цель которого предоставление достоверной правовой информации (коммунальные услуги и тарифы на них; поддержка предпринимательской деятельности; использование материнского капитала; налоговые льготы и др.); формирование информационных ресурсов (опубликованных и неопубликованных материалов органов местного самоуправления: постановлений и распоряжений главы администрации, нормативно-правовые др.). В библиотеках организованы «Местная стенды *информирует»*, информация обновляется еженедельно.

### 7.6. Деятельность Многофункциональных центров (МФЦ)

На базе МБУК «ЦБС» не созданы многофункциональные центры (МФЦ) по оказанию государственных услуг.

# 7.7. Выпуск библиографической продукции.

продукция способствует созданию положительного имиджа Издательская библиотек МБУК «ЦБС». В основном выпускаются пособия «малых форм» (буклеты, памятки, рекомендательные списки литературы, дайджесты): рекомендательный список литературы «С русским воином через века» (ЦБ им. В.Н. Ганичева); буклет «К здоровью книгой» (Шараповская сельская библиотека-филиал рекомендательный список литературы «Юрий Гагарин. Первый в космосе» (ЦБ им. В.Н. Ганичева); список литературы «Вакцинопрофилактика. Слагаемые здоровья» (ЦБ им. В.Н. Ганичева); рекомендательный список Интернет-ресурсов «Семья и право» (ЦБ им. В.Н. Ганичева); рекомендательный список «Бессмертный подвиг Александра Матросова» (ЦБ им. В.Н. Ганичева) и др.

## 7.8. Краткие выводы по разделу.

Структура СБА библиотек МБУК «ЦБС» за последний год значительных изменений не претерпела. Анализ деятельности Центра деловой информации показал, что он востребован гражданами. Посетителей Центра привлекает возможность бесплатного использования необходимой юридической информации, большой

хронологический охват представленных официальных изданий, ресурсные возможности справочных правовых баз.

### 8. Краеведческая деятельность библиотек

### 8.1. Документы, регламентирующие краеведческую деятельность библиотек системы или объединения:

В ЦБС или объединении разработаны или отсутствуют следующие документы:

- Положение или руководство по краеведческой деятельности <u>Heт</u>;
- Положение о функциональном отделе или секторе, осуществляющем руководство краеведческой деятельностью библиотек района <u>Her</u>;
- должностные инструкции отдельных специалистов, осуществляющих руководство краеведческой деятельностью библиотек района <u>Heт</u>.

### 8.2. Анализ формирования фонда краеведческих документов:

- выделен ли отдельно фонд краеведческих документов <u>Het</u> (да/нет);
- фонд краеведческих документов составляет 12 060 экз.,

в том числе: (указать количество)

Виды	Печатные издания	Неопубликованные	Электронные	Документы на
документов		документы	документы	других видах
			на съёмных	носителей
			носителях	
Количество	12 060 экз. (книг – 10 958	0	0	0
экз.	экз., брошюр – 1102 экз.)			

<sup>–</sup> динамика роста фонда краеведческих документов за 2024 год по сравнению с 2023 годом +65 экз.

## 8.3. Доля краеведческого фонда в общем объёме фонда библиотек муниципального района составляет 4,032 %.

# 8.4. Формирование электронных краеведческих ресурсов библиотек муниципального района, указать:

- название ресурса, электронный адрес <a href="http://opac.omsklib.ru/opacg/">http://opac.omsklib.ru/opacg/</a> OPAC-Global;
- динамика роста количества документов за 2024 год по сравнению с 2023 годом (в количестве 0 экз.)
- продвижение краеведческих ресурсов через создание виртуальных краеведческих выставок и музейных экспозиций  $\underline{0}$

### 8.5. Объём электронного каталога «Краеведение»:

1867 (+190 к 2023 году) количество записей на 31.12.2024 года.

В настоящее время идет процесс ввода БЗ на текущие краеведческие документы по индексам ББК, предметным рубрикам и ключевым словам. Что касается

публикаций из районных и городских газет, то библиотеки ведут отбор общих материалов, характеризующих территорию региона в целом.

# 8.6. Источники пополнения фонда краеведческих документов библиотек муниципального района:

- обязательный экземпляр местной печати получают библиотеки системы 37 экз. на 20 библиотек МБУК «ЦБС»;
- перечень краеведческих документов, переданных из ОГОНБ имени А.С. Пушкина;
- перечень краеведческих документов, переданных из ОГОНБ имени А.С. Пушкина:

1	Вайнерман В.С. «Поручаю себя Вашей доброй памяти	1 экз.
2	Вера. Память. Жизнь	2 экз.
3	Возрождение Тобольска: Общественный фонд	1 экз.
4	Ганичев В.Н. Бескозырка	1 экз.
5	Головатюк С.С. Мячик	4 экз.
6	Заповедный край	1 экз.
7	Золотые звезды Омичей т.1	2 экз.
8	Золотые звезды Омичей т.3	1 экз.
9	Золотые звезды Омичей т.6	1 экз.
10	Золотые звезды Омичей т. 7	1 экз.
11	Изобразительное искусство	1 экз.
12	Ильина Т. Экватор	1 экз.
13	Каменецкий И.П. Служилые люди Сибири	1 экз.
14	Координаты своим	1 экз.
15	Кудрявская Г.Б. Минувшего и будущего	2 экз.
16	Курач С. Корабли	1 экз.
17	Матвеев А.В. Прошлое Омского	3 экз.
18	Милованова Д. Творю и сердцем и душой	3 экз.
19	Музыка: летопись	1 экз.
20	Народное творчество Омского	1 экз.
21	Неизвестный Омск	1 экз.
22	Омск: звезды спорта	1 экз.
23	Омская область: 11 маршрутов	1 экз.
24	Омский драматический	1 экз.
25	Перминов Ю.П. По соседству	1 экз.
26	Прокопьев С.Н. Однажды на Украине	2 экз.
27	Саньков М.И. Из истории культуры	20 экз.
28	Саньков М.И. Марьяновка. Страницы из прошлого	2 экз.
29	Тюкалинская свадьба	1 экз.
30	Физиков В.М. Жизнь растревоженной души	2 экз.
31	Ястребова З.В. На парусах	2 экз.
32	Ястребова З.В. Чубатые гости	1 экз.
	Итого:	65 экз.

- 8.7. Книговыдача краеведческих документов в 2024 году составила 2204 экз.,
- динамика роста книговыдачи краеведческих документов по сравнению с 2023 годом составила +168 экз.
- 8.8. Реализация краеведческих проектов в библиотеках муниципального района: (название, сроки реализации).
- краеведческий проект районного масштаба -0.
- краеведческие проекты библиотек, входящих в систему МБУК «ЦБС» 10 (+0).

8.9. Библиотечные краеведческие общественные формирования в муниципальном районе: кружки, клубы, поисковые отряды, экскурсионные бюро и агентства и т.д.

	<u> </u>	
$N_{\underline{0}}$	Название библиотеки	Название
$\Pi/\Pi$		краеведческого объединения
	-	-

- <u>8.10.</u> Перечень разработанных библиотеками краеведческих экскурсионных маршрутов (районного или местного значения) 0.
- <u>8.11.</u> Реализация мемориальных функций в библиотеках ЦБС: историкокраеведческие, литературные, этнографические музейные комнаты, экспозиции, уголки и т.д.

Основа краеведения - фонд краеведческих документов, который формируется и представлен в «краеведческих уголках», на постоянно действующих выставках, где сосредоточены: краеведческая картотека, подборка краеведческих библиографических изданий и папки-досье газетных вырезок статей о крае. Такие уголки созданы во всех библиотеках МБУК «ЦБС».

### 8.12. Краткие выводы по разделу

Краеведческая деятельность библиотек МБУК «ЦБС» – это сочетание разнообразных форм мероприятий и методов работы с пользователями. Перспективнее направление развития краеведческой деятельности – литературное краеведение. Библиотеки МБУК «ЦБС» выстраивают партнёрские отношения с писателями районного отделения литературного марьяновскими «Радуга». Взаимодействие в осуществлении краеведческой деятельности активно ведётся Марьяновским историко-художественным краеведческим школьными музеями, ветеранскими организациями, редакцией газеты «Авангард», учреждениями культуры и др. Комплектование фондов краеведческими изданиями осуществляется в основном за счёт даров (пожертвований) организаций, авторов По причине отсутствия финансирования следует отметить книг, частных лиц. проблемы комплектования краеведческими изданиями фондов библиотек.

### 9. Автоматизация библиотечных процессов

9.1. Состояние компьютерного парка. Динамика за три года:

	2022	2023	2024	+/-
число персональных компьютеров	45	45	48	+3
число персональных компьютеров для пользователей	27	27	27	+0
число библиотек, имеющих доступ в Интернет, в том числе с	20	20	20	+0
устройства пользователя				
- число единиц копировально-множительной техники, из них:	28	28	31	+3
- число техники для пользователей	28	28	31	+3
- число техники для оцифровки фонда	0	0	0	+0

### 9.2. Анализ состояния автоматизации библиотечных процессов в библиотеках

Внедрение компьютерных технологий качественно влияет на обслуживание пользователей, совершенствование библиотечных процессов, является необходимым при подготовке и проведении мероприятий, организации доступа к информационным ресурсам не только своего региона, но и других территорий. Наличие зоны свободного доступа WiFi и сайта Марцбс.рф. Нельзя не сказать о работе с электронной почтой, с помощью которой библиотеки осуществляют связь с коллегами сельских библиотек-филиалов и ведущими специалистами библиотек региона по вопросам деятельности.

#### 9.3. Общие выводы

Компьютерная техника в библиотеках устарела, в основном 2011-2012 годов выпуска. Но следует отметить положительные моменты, в 2024 году приобретено компьютерное оборудование на сумму 314888,00 рублей.

### 10. Организационно-методическая деятельность центральной районной библиотеки

Основные направления, виды и формы методических услуг/работ:

- 10.1. Мониторинг показателей деятельности библиотек муниципального образования, анализ и прогнозирование развития библиотечного обслуживания населения муниципального образования:
- 10.1.1. Отраслевые мониторинги о состоянии библиотечного дела, материальнотехнических и кадровых ресурсах библиотек муниципального образования: ежегодные, полугодовые, ежеквартальные, ежемесячные — количество и тематика

В ОГОНБ им. А.С. Пушкина:

- годовой аналитический отчет, свод годовых сведений; годовой информационный отчет за 2023г. (январь 2024 г.);
- информация о выполнении плановых показателей НП "Культура": число посещений библиотек и по числу физических и виртуальных посещений результаты отражены в итоговых таблицах, направлены эл. почтой в методический отдел ОГОНБ им. А.С. Пушкина (ежемесячно, еженедельно по эл. почте)

- мониторинг по обновляемости библиотечных фондов муниципальных библиотек (ежеквартально);
- о подключении муниципальных библиотек Омской области к услугам доступа в сеть Интернет (ежеквартально)

В Областную детскую и юношескую библиотеку:

- годовой информационный отчет о работе с молодежью в 2023г., Отчет «Информационно-библиографическая деятельность с молодежью» (январь);
- Информация о работе молодежного общественного объединения «Контакт»
- Информация о проведенных мероприятиях по обеспечению занятости несовершеннолетних в каникулярный период; (июль, декабрь)
- Информация «Мероприятия по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма» (декабрь);
- 10.1.2. Информационно-аналитические материалы и справки о реализации мероприятий государственных целевых программ и проектов Омской области по различным аспектам культурно-просветительской деятельности муниципальных библиотек количество и тематика:
- подготовка пакетов документов к участию в ФК на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Омской области, и их работниками: Орловская сельская библиотека-филиал №12 (полученные сведения систематизированы, сформированы архивы фото и видеоматериалов, представлены в ОГОНБ им. А.С. Пушкина в установленные сроки) и др.
- 10.1.3. Информационно-аналитические справки о выполнении библиотеками мероприятий межведомственных программ, действующих на территории муниципального образования количество и тематика;
- В Комитет по культуре Администрации Марьяновского муниципального района:
- информация о проделанной работе МБУК «ЦБС» к отчету главы Администрации Марьяновского муниципального района (декабрь);
- годовой аналитический отчет, свод годовых сведений; годовой информационный отчет (январь);
- о выполнении муниципального задания на оказание муниципальных услуг (выполнение работ) МБУК «ЦБС» (ежеквартально);
- о работе площадки свободного общения (молодежных пространств) (июль, декабрь);
- о реализации регионального проекта «Этническая культура Омского Прииртышья» (ежеквартально);
- о реализации регионального проекта «Казачество Сибири: история, традиции, культура» (ежеквартально);

- о реализации комплексного плана противодействия идеологии терроризма в РФ (1 раз в полугодие);
- о выполненных мероприятиях по обеспечению антитеррористической защищенности и пожарной безопасности (23 августа 2024 года);
- о мероприятиях по реализации Концепции государственной политики по увековечиванию памяти жертв политических репрессий на территории Марьяновского муниципального района (30 октября 2024 года);
- о проведении мероприятий во исполнение Указа Президента Российской Федерации от 19.10.2023 № 782 «О праздновании 600-летия основания первого монашеского поселения на Соловецком архипелаге» в 2024 году (19 ноября 2024 года);
- 10.1.4. Другие аналитические и исследовательские материалы и справки количество и тематика:
- информация о проведении комплексных мероприятий: ко Дню молодого избирателя (февраль), Неделе детской и юношеской книги (апрель), в рамках Фестиваля #ВместеЯрче (сентябрь), мероприятиях по гражданско-патриотическому воспитанию (февраль, май, декабрь) и т.д.
- 10.2. Оказание консультативной, методической и практической помощи специалистам библиотек муниципального образования по основным направлениям информационно-библиотечного обслуживания пользователей:
- 10.2.1. Стажировки, практикумы для специалистов на базе центральной районной или другой библиотеки: тематика занятий и количество специалистов;
- «Делаем красиво: рекламно-оформительская деятельность в библиотеке» творческая лаборатория 21 специалист;
- «Библиотечная статистика: показатели и единицы исчисления в рамках годовых планов и информационных отчетов» практикум 25 специалистов;
- «Проверь себя» игра-практикум (обучающего характера, направленная на закрепление и применение полученных знаний на семинарских занятиях в текущем году) 26 специалистов;
- 10.2.2. Формат консультирования специалистов библиотек: тематика и количество консультаций;
- «Проектная деятельность в библиотеке время перемен» (рекомендации по разработке, презентации и реализации проектов, направленных на продвижение книги и чтения) 23;
- «Библиотечная статистика: ведение библиотечной документации, формы, правила и требования» 25;
- «Организация работы в рамках программы «Пушкинская карта» 22;

10.2.3. Количество и тематическая направленность выездов в библиотеки системы или объединения;

Осуществлено 6 выездов в сельские библиотеки-филиалы МБУК «ЦБС». Методическая и практическая помощь во время выездов:

- Оказание методической и практической помощи Овцеводческой сельской библиотеке-филиалу после капитального ремонта. Помощь в организации тематических и постоянно-действующих выставок;
- Помощь в организации выставок и проведении библиотечных мероприятий;
- Помощь в оформлении работ, предоставляемых библиотеками-филиалами на различные конкурсы;
- Оказание методической и практической помощи по заявкам сотрудников филиалов;

10.2.4. Количество и тематика подготовленных информационно-методических материалов.

Νo		
п/п	Название	Количество
11/11		Количество
_	«Бессмертный подвиг Александра Матросова»	5
1	Рекомендательный список к 100-летию со дня рождения Героя Советского Союза,	
	кавалера ордена Ленина Александра Матвеевича Матросова (1924-1943)	
2	«Юрий Гагарин. Первый в космосе»	25
	Рекомендательный список к 90-летию со дня рождения лётчика-космонавта СССР Юрия	
	Алексеевича Гагарина	
3	«Семья и право»	20
	Рекомендательный список Интернет-ресурсов	
4	«Вакцинопрофилактика. Слагаемые здоровья»	30
	Список литературы	
5	«Наступательная операция «Багратион»	25
	Рекомендательный библиографический список (к 80-летию со дня начала	
	стратегической операции против фашистских захватчиков (23 июня-29 августа, 1944)	
6	«С русским воином через века»	30
	Рекомендательный список литературы	
7	«Знаменательные, литературно-художественные и памятные даты – 2025»	20
	Календарь	20

# 10.3. Организация обучения и повышения квалификации библиотечных работников в рамках непрерывного профессионального развития и самообразования:

10.3.1. Название обучающей программы: комплексная программа профессионального развития библиотечных специалистов, программа повышения квалификации и профессионального развития специалистов библиотек, комплексная программа дифференцированного обучения персонала, школа начинающего библиотекаря, школа компетентного специалиста, школа инноваций и т.д.

Повышение квалификации основного персонала МБУК «ЦБС» проводилось в рамках районной программы «Профессиональное развитие библиотечных работников».

10.3.2. Количество и тематика организованных занятий: лекций, семинаров, круглых столов, диалоговых площадок и других форм профессиональных мероприятий; привести примеры выездных занятий, интерактивных, инновационных форм проведения занятий, развитию новых форматов профессионального общения между специалистами

В течение года было проведено 8 семинарских занятий, программа которых была ориентирована на передачу теоретических и практических знаний, обмен опытом работы.

- День профессионального общения. В ходе работы семинара были подведены итоги работы прошлого года, рассмотрены основные направления деятельности в 2024 году, посвященные Году семьи в России, государственным праздникам, юбилейным писателей. Состоялся предметный разговор o работе библиотек «Пушкинской карте», рассмотрены вопросы: сделать как мероприятие востребованным для молодежной аудитории, как привлечь внимание, организовать рекламу и провести его на должном уровне в тесном сотрудничестве с общеобразовательными учреждениями района. Состоялся обмен опытом работы коллег сельских библиотек-филиалов Щеколдиной С.А., Корячко М.В., Пусевой Н.Ю. и Медведевой Н.Б. по работе с литературой, приобретенной за счет субсидий областного бюджета (организация выставок, проведения библиографических обзоров).
- семинар «Лучшие практики библиотек по организации летнего отдыха читателей» для специалистов библиотек МБУК «ЦБС» Марьяновского муниципального района. Специалисты Зубко С.А. и Курсевич В.В. (Детская библиотека), Пусева Н.Ю. (Степнинский филиал), Предигер Л.В. (Овцеводческий филиал), Медведева Н.Б. (Пикетинский филиал), Егоян Е.Г. (Боголюбовский филиал) и Винтер Л.В. (Отраднинский филиал) делились опытом создания и проведения библиотечных мероприятий в летний период, обсуждали лучшие профессиональные находки по организации праздников, конкурсов и викторин, организованных в рамках проектов и тематических комплексных программ.
- «Деятельность библиотек в формировании толерантности, профилактике терроризма и о национальном взаимопонимании»;
- семинар на тему «Планирование библиотечно-информационного обслуживания пользователей в библиотеках 2025: даты и идеи».

В течение года действовала библиотечная методическая E-mail рассылка, информационная поддержка специалистов сельских библиотек-филиалов по основным направлениям профессиональной деятельности.

10.3.3. Участие основного персонала муниципальных библиотек в профессионально-развивающих акциях различного уровня: вебинары, форумы, конференции и т.д.: название, количество участников.

Мероприятия по развитию персонала на базе ОГОНБ им. А.С. Пушкина и Областной библиотеки для детей и юношества:

- семинар-совещание для руководителей государственных и муниципальных библиотек Омской области 1;
- зональный выездной семинар-практикум «Традиционные и инновационные формы работы библиотек» для специалистов муниципальных библиотек Исилькульского, Марьяновского, Москаленского районов на базе Центральной районной библиотеки Москаленского района 2;
- «Профи-семинар «Мастерская библиотечных проектов» для специалистов муниципальных библиотек методическое обучающее мероприятие 2;
- выездной семинар «Практика работы библиотеки нового поколения» на базе Лузинской модельной библиотеки-филиала No 11 МБУ «Централизованная библиотечная система Омского района» для специалистов общедоступных библиотек Азовского, Исилькульского, Марьяновского, Москаленского, Омского, Полтавского, Таврического муниципальных районов 6;
- семинар-практикум на тему: «Актуальные вопросы формирования и развития библиотечного фонда» в рамках XVI Летней библиотечной школы комплектатора и каталогизатора 1;
- семинар-практикум «Волонтёрское движение в библиотеке: от социальной практики к партнёрству» для специалистов библиотек г. Омска и Омской области 1;
- ежегодное совещание руководителей государственных и муниципальных библиотек Омской области 2;
- семинар «Взаимодействие учреждений культуры и образования в целях развития инклюзивной среды» 2.
- в 15 Виртуальном занятие Межрегиональной школы библиотечного мастерства «Клубные объединения как эффективная форма взаимодействия с читателями» (Школа-2024), семинар для руководителей детского чтения «Современная библиотека» 12;
- всероссийский форум «Библиотека и молодежь: встречное движение», организаторами которого стали Омская областная библиотека для детей и юношества и Научная библиотека Омского государственного университета путей сообщения при поддержке Министерства культуры Омской области, Секции по библиотечному обслуживанию молодёжи РБА и научной сельскохозяйственной библиотеки Омского государственного аграрного университета имени П. А. Столыпина 1;
- практическая онлайн конференция с международным участием «Современная библиотека и семья: актуальная деятельность и стратегии развития» (ГБУК "Самарская областная детская библиотека") 6;
- областной семинар «Библиотечное краеведение современные идеи и практики», в онлайн формате (Томская областная детско-юношеская библиотека) 3;
- «Цифровое присутствие библиотеки во внешней среде» (онлайн-семинар РГБМ) 5

- всероссийская научно-практическая конференция «Методическая служба современной публичной библиотеки». Тема 2024 года: «Методист: грани профессионализма» (Санкт-Петербург, Центр методической работы Управления научно-организационной работы и сетевого взаимодействия ЦГПБ им. В.В. Маяковского) – 2;

Вебинары:

- «Выставки в реальном и виртуальном пространстве библиотеки» (Омская государственная областная научная библиотека имени А.С. Пушкина) 3;
- "Как сделать книжную подборку, чтобы ее не забыли в закладках: от выбора темы до исполнения" (отдел координации и развития ГБУК НСО НОМБ) 12;
- Двадцать четвертый видеообзор из цикла «Новые книги специалистам библиотечного дела» YouTube-канал РГБ (Отдел литературы по библиотековедению, библиографоведению и книговедению РГБ) 17;
- «Именные библиотеки как бренд: имя определяет судьбу?» (Нижегородская государственная областная детская библиотека имени Т.А. Мавриной) 3;
- «Современная библиотека: модельная перезагрузка-2024». Тема сессии 2024 года: «Библиотеки: традиции, ценности, семья» (Единая областная методическая служба библиотек Самарской области при поддержке Министерства культуры Самарской области и под эгидой РБА) 16.
- 10.3.4. Формирование актуализированной базы данных профессиональной тематики на сайте учреждения, в корпоративных сетях.

<u>https://марцбс.рф/item/901932</u> - Повышение квалификации специалистов

https://xn--80ac5arg2a.xn--p1ai/item/613381- Специалистам на заметку

https://марцбс.pф/item/613381 - Спроси библиографа

https://марцбс.pф/item/2031595 - Учебно-консультационный пункт ГО ЧС

https://xn--80ac5arg2a.xn--p1ai/item/613381- Краеведение

https://vk.com/club216916186 - МБУК "ЦБС" Марьяновского района Омской области

https://ok.ru/group/70000001029674 - МБУК "ЦБС" Марьяновский район Омской области

# 10.4. Выявление и изучение инновационных форм и методов работы специалистов библиотек муниципального образования:

- 10.4.1. Муниципальные конкурсы профессионального мастерства в 2024 году: название, количество участников, результат;
- 10.4.2. Событийные и тематические муниципальные профессиональные конкурсы: название, количество участников, результат;

Библиотеки МБУК «ЦБС» - активные участники районного конкурса Территориально-избирательной комиссии по Марьяновскому району на лучшую

разработку мероприятия по повышению правовой культуры молодых избирателей. Участники районного конкурса награждены благодарственные письмами.

- 10.4.3. Участие основного персонала муниципальных библиотек в конкурсах межрегионального, федерального, всероссийского уровня: название, количество участников, результат;
- Федеральный конкурс: Конкурс на получение денежного поощрения лучшими муниципальными учреждениями культуры, находящимися на территориях сельских поселений Омской области Орловская сельская библиотека-филиал №12 победитель в номинации: «Лучшее учреждение культуры, находящееся на территории сельского поселения Омской области», направление «Библиотечное дело»;
- Областной конкурс среди муниципальных библиотек Омской области «Библиотека года» Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева, участник конкурса;
- Библиотекарь Шараповской сельской библиотеки-филиала Вильгельм Г.В., участник областного конкурса «Лучший библиотекарь Омского Прииртышья» в 2024 году.
- 10.4.5. Публикации специалистов муниципальных библиотек в профессиональных изданиях федерального и регионального уровня нет
- 10.5. Краткие выводы по разделу. Приоритеты развития методической деятельности ЦБ.

Методическая деятельность библиотек, входящих в единую систему МБУК «ЦБС» осуществляет организационную деятельность и методическое обеспечение 20 библиотек. В течение года осуществлялась аналитическая деятельность, т.е. сбор информации о работе библиотек, составление отчетов, справок, выполнении муниципального задания, различных программ и проектов. Библиотекарям системы оказывалась методическая помощь, проводились групповые и индивидуальные консультации по приоритетным направлениям, планированию работы, составлению планов и отчетов о работе. Методическая деятельность была ориентирована на поиск, отбор и транслирование передовых знаний библиотек в области освоения виртуального пространства, отличающихся интерактивностью и обеспечивающих прямой обмен данными, совместную работу в сетевом сообществе.

Пополняется фонд и методическими материалами ОГОНБ им. А.С. Пушкина, БУК «Областная библиотека для детей и юношества». Методическую деятельность МБУК «ЦБС» осуществляет 1 специалист.

### 11. Библиотечные кадры

- 11.1. Изменения кадровой ситуации в библиотечной сфере, обусловленные процессами оптимизации и т.д. (+/- по сравнению с 2023 годом).
  - В 2024 году не было оптимизации сети муниципальных библиотек.
  - количество штатных единиц 22,25;

- количество работающих 29;
- количество основного персонала 28;
- число специалистов, работающих на неполную ставку 14;
- 11.2. Общая характеристика основного персонала муниципальных библиотек (+/- по сравнению с 2023 годом);
- состав специалистов по образованию имеют высшее образование -8 человек (-2), из них 4 библиотечное; имеют среднее профессиональное -16 человек (-1), из них библиотечное -12;
- состав специалистов по профессиональному стажу состав специалистов по профессиональному стажу: от 0 до 3 лет -5 человек (+/- 0); от 3 до 10 лет -7 человек (-2); свыше 10 лет -16 человек (+1);
  - состав специалистов по возрасту:

до 30 лет	от 30 до 55 лет	55 лет и старше
1	16	11

- 11.3. Повышение квалификации библиотечных специалистов:
- указать общее количество <u>1</u> чел.;
- 11.5. В том числе повышение квалификации в рамках реализации проекта «Творческие люди»: количество <u>1</u>чел.;
- 11.6. Профессиональная переподготовка на базе колледжа культуры и искусств: количество чел.;
- 11.7. Профессиональная переподготовка в других образовательных учреждениях: количество  $\mathbf{1}$  чел.;
- 11.8. Оплата труда. Средняя месячная заработная плата основного персонала библиотек 38163,40 руб.
- 11.9. Краткие выводы. Проблемы обеспечения библиотек персоналом. Кадрового резерва библиотечных специалистов в Марьяновском районе нет.

### 12. Материально-технические ресурсы библиотек

12.1. Характеристика зданий, помещений муниципальных библиотек, библиотек - структурных подразделений организаций культурно-досугового типа и иных организаций, оказывающих библиотечные услуги населению.

### - обеспеченность муниципальных библиотек зданиями и помещениями

90% сельских библиотек-филиалов располагаются в одном здании с Домами культуры, школами, Администрацией сельского поселения. В одном здании расположена ЦБ им. В.Н. Ганичева и Детская библиотека;

### - физическое состояние зданий, помещений муниципальных библиотек

Хочется отметить позитивные результаты в улучшении материальнотехнического обеспечения библиотек системы в 2024 году. 13 декабря 2024 года состоялось знаменательное событие. Завершен капитальный ремонт Овцеводческого центрального сельского Дома культуры, который был произведён в рамках национального проекта «Культура». На торжественном открытии присутствовали Губернатор Омской области В.П. Хоценко и Глава Марьяновского МР А.В. Ефименко. В фойе Глава Грибановского сельского поселения С.В. Литвиненко обратил внимание высоких гостей на фотовыставку «До» и «После», просмотрели выставку работ мастеров посёлка. В библиотеке гостей встречали библиотекарь В.В. Боденко и активная читательница Т.П. Предигер. Осмотрев современное оборудование, Губернатор остановился у стенда, посвященного участникам СВО. Гости мероприятия познакомились с обновленным светлым и уютным пространством, новой мебелью. В.П. Хоценко живо интересовался условиями организации досуга детей.

### Библиотеки, в которых проведен косметический ремонт:

В Центральной районной библиотеки им. В.Н. Ганичева выполнена новая перегородка стены (не несущей конструкции) на первом этаже библиотеки. Осуществлён косметический ремонт кабинетов - директора, компьютерного и отдела комплектования; книгохранилища и абонемента (покраска потолков и стен, уложен линолеум).

Косметический ремонт (покраска стен, окон, дверей, потолков и пола) в сельских библиотеках-филиалах: Боголюбовском, Васильевском, Грибановском, Домбайском, Боголюбовском, Москаленском, Пикетинском, Усовском и Шараповском филиалах.

### Библиотеки, в которых необходим ремонт:

Капитальный - Пикетинская сельская библиотека-филиал №2

Косметический - Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева, Грибановская сельская библиотека №5, Васильевская сельская библиотека-филиал №4, Дачнинская сельская библиотека-филиал №19.

Библиотек с низким температурным режимом (в зимний период) – Нет.

- <u>- состояние отопительной и вентиляционной систем, пожарной и охранной</u> сигнализации;
- В 2024 году установлена пожарная сигнализация, которая находится на обслуживании по договору с Омским городским отделением омского областного отделения Общероссийской общественной организации «Всероссийское добровольное пожарное общество».
- <u>- обеспеченность мебелью и специальным библиотечным оборудованием (для</u> читальных залов и книгохранилищ)

No	Библиотека	приобретено	израсходовано средств (руб.)	
$\Pi/\Pi$		оборудование	из бюджета	из собственных
		13,	муниципальног	средств библиотек
			о образования	ередеть ополнотек
1	Центральная районная	Стремянка	3397,95	
1	библиотека им. В.Н. Ганичева	Стремянка	3371,73	
2	Центральная районная	Шкаф для документов	9754,02	
	библиотека им. В.Н. Ганичева	Пікаф дій документов	7734,02	
3	Центральная районная	Стол компьютерный	6229,02	
	библиотека им. В.Н. Ганичева	Стол компьютерным	0227,02	
4	Центральная районная	Стол-приставка	3094,02	
-	библиотека им. В.Н. Ганичева	Стол приставка	3074,02	
5	Центральная районная	Стул	10592,16	
	библиотека им. В.Н. Ганичева	(4 шт.)	10372,10	
6	Центральная районная	Стеллаж	30000,00	
0	библиотека им. В.Н. Ганичева	библиотечный	30000,00	
	Оиолиотека им. В.п. таничева			
7	Ориеродиеская сели ская	(3 шт.) Стеллаж	60000,00	
/	Овцеводческая сельская библиотека-филиал	Стеллаж библиотечный	00000,00	
	оиолиотека-филиал			
0	0	(6 шт.)	((25,00	
8	Овцеводческая сельская	Стол-барьер	6635,00	
	библиотека-филиал	библиотечный	2264.00	
9	Овцеводческая сельская	Стул каркас алюм.	3364,08	
10	библиотека-филиал	(2 шт.)	0.070.02	
10	Детская библиотека	Скамья – вешалка	9070,02	
		деревянная		
11	Центральная районная	Стеллаж Белый	21520,02	
	библиотека им. В.Н. Ганичева			
12	Овцеводческая сельская	Стеллаж Белый	21520,02	
	библиотека-филиал			
13	Детская библиотека	Стеллаж Белый	21520,02	
14	Пикетинская сельская	Стеллаж Белый	21520,02	
	библиотека-филиал			
15	Боголюбовская сельская	Стеллаж Белый	21520,02	
	библиотека-филиал			
16	Степнинская сельская	Стеллаж Белый	21520,02	
	библиотека-филиал			
17	Конезаводская сельская	Стеллаж Белый	21520,02	
	библиотека-филиал			
18	Детская библиотека	Стол (2 шт.)	12006,00	
19	Центральная районная	Жалюзи вертикальные		10100,00
	библиотека им. В.Н. Ганичева	(2 шт.)		
20	Центральная районная	Шкаф узкий		6800,00
	библиотека им. В.Н. Ганичева			
21	Центральная районная	Шкаф узкий		29646,00
	библиотека им. В.Н. Ганичева	(3 шт.)		
22	Центральная районная	Шкаф открытый		16552,00
	библиотека им. В.Н. Ганичева	(2 шт.)		
23	Центральная районная	Стол компьютерный		6229,00
	библиотека им. В.Н. Ганичева	•		
24	Центральная районная	Тумба мобильная		5607,00
	библиотека им. В.Н. Ганичева			
	1	На сумму:	304782,41	74934,00
		iii cynnny.	1 2	1 / ' '

1. Приобретение в 2024 году компьютерного, полиграфического, мультимедийного и др. оборудования, лицензионного программного обеспечения.

No	Библиотека	приобретено	израсходовано средств (руб.)	
п/п		оборудование	из бюджета муниципального образования	из собственных средств библиотек
1	Конезаводская сельская библиотека-филиал	Маршрутизатор	2899,00	
2	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	Смартфон	6999,00	
3	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	Сплит система		45000,00
4	Детская библиотека	МФУ Pantum V6502W		11999,00
5	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	Компьютер в сборе	58 784,00	
6	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	Проектор INFOCUS	54 400,00	
7	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	Экран на штативе	6 040,00	
8	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	МФУ Pantum	50 600,00	
9	Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева	Принтер Epson	66168,00	
10	Конезаводская сельская библиотека-филиал	Микро ПК INFERTT Celeron		11999,00
		На сумму:	245890,00	68998,00

- наличие копировально-множительной и оргтехники

	Копировально-множительная техника (КМТ) (ед.)			
	<b>Общее число КМТ</b> (принтер, копир, МФУ, сканер и т.д.)	Число КМТ для пользователей	КМТ, приобретенных в 2024	Число техники для оцифровки фонда
Итого:	31	31	3	-

12.2. Финансовое обеспечение материально-технической базы: (расписать использование материальных средств на улучшение состояния материально-технической базы).

Обеспечение материально-технической базы зависит от источников финансирования, которые складываются из бюджетных и внебюджетных средств

12.3. Создание условий для обслуживания людей с OB3: приобретение и установка необходимого оборудования для людей с ограниченными возможностями здоровья.

Центральная районная библиотека им. В.Н. Ганичева оборудована кнопкой вызова персонала (с табличкой), пандусом, табличкой с названием и графиком работы учреждения выполненной рельефно-точечным шрифтом Брайля. В наличии тактильная плитка, расположенная перед лестничными маршами, на крыльце и внутри здания.

### 13. Обозначить нерешенные проблемы и задачи на будущий год.

Анализируя выполнение основных контрольных показателей 2024 года, надо отметить, эффективность работы библиотеки сегодня - это ее услуги, то, как она откликается на изменения в обществе, насколько оперативен и широк доступ к информации.

Актуальной проблемой является проблема обеспечения библиотек персоналом. Кадрового резерва библиотечных специалистов в Марьяновском районе нет.

На содержание и эксплуатацию зданий, необходимо увеличение ассигнований для модернизации оборудования и внутреннего пространства в ряде библиотек. Большинство муниципальных библиотек не в состоянии обеспечить безбарьерные условия посещений лиц с ограниченными возможностями здоровья. Из-за отсутствия финансовых средств не представляется возможным осуществить перепланировку Недостаточный объем финансирования на комплектование необходимо качественное обновление фондов отраслевой литературы, литературой и юношества. Одна из важных проблем - отсутствие своего специализированного обслуживания транспортного средства ДЛЯ отдаленных малочисленных населенных пунктов.

Для того, чтобы увеличить число посещаемости мероприятий необходимо улучшение состояния материально-технической базы: современное оборудование, выставочные площади, зоны для чтения, досуга, занятий творчеством и многое другое. Необходимо в практику внедрять новые формы работы, которые позволят организовать работу библиотек более интересной и востребованной. Расширять издательскую и сувенирную продукцию, чтобы она была востребована нашими пользователями. Всё это позволит расширить спектр услуг и будет способствовать увеличению числа посещений библиотек и библиотечных мероприятий.

Приоритетная задача на 2025 год - обеспечение выполнения плановых показателей, в том числе показателей национального проекта «Культура». Значимыми мероприятиями в предстоящем году станут: мероприятия в рамках Года защитника Отечества; участие в фестивале чтения Библионочь-2025; районный литературный конкурс «Любовь к Отечеству сквозь таинство страниц»; реализация проектов по направлениям библиотечной деятельности и другие мероприятия.

Многие хорошие начинания не состоялись бы, если бы у библиотек не было настоящих единомышленников, партнеров. Деятельность в помощь освоению школьной программы, досуговых, информационно-просветительских мероприятий мы организуем совместно с волонтерами - учащимися школ; РДНТиД; территориальной избирательной Комиссией И другими организациями. Сотрудничество общеобразовательными учреждениями, проводится на основе соглашений совместной работе – это воспитание подрастающего поколения посредством книги, досугово-познавательные мероприятия, расширяющие кругозор Взаимодействие с Централизованными клубными системами – это организация и проведение ярких, праздничных мероприятий. Библиотеки востребованы местным сообществом, людям нужны книги, информационные ресурсы для работы с удалёнными пользователями, они должны развиваться и отвечать современному уровню предлагаемых услуг.